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Precisiones en torno
a la reforma del sector eléctrico

Jorge Antonio Mejía Rodríguez*

El pasado 18 de los corrientes, circuló una

nota periodística en un diario nacional y

otro local (Reforma, Público), misma que

con el fin de lograr espectacularidad, hacía

referencia al supuesto desestimiento, por

parte de la administración foxista, de

reformar la constitución y con ello

permitir el incremento de la inversión

privada en el sector eléctrico del país.

Lo que llama la atención es el hecho

de que se da por verídica la versión

emanada de una reunión privada entre

miembros de la Secretaría de Energía

(SE) y senadores perredistas, cuando en

realidad solo se trata de una de las cinco

iniciativas de ley que prepara dicha

secretaría y el inicio de cabildeos de esa

instancia con las principales fuerzas

políticas representadas en el Congreso

de la Unión, con el objetivo de presentar

esta u otra iniciativa en el próximo

periodo extraordinario de sesiones, en

que se prevé sea discutida y aprobada la

reforma eléctrica.

Lo anterior anuncia que antes de

presentar formalmente una iniciativa de

ley al poder legislativo, la administración

del presidente Fox supuestamente ha

aceptado que no es el momento idóneo para

sugerir cambios a la constitución y que por

tanto, su estrategia ahora buscará modificar

solamente la ley del Servicio Público de

Energía Eléctrica (LSPEE) de 1992.

Cabe aclarar que esta opción aceptaría

cabalmente que una ley secundaria esté por

encima de lo que dicta la constitución en

sus artículos 27, 28, en materia del servicio

público de energía eléctrica, puesto que

dichos artículos solo consideran al Estado

en ese sentido.

La idea aquí es modificar el concepto

de servicio público, para no contravenir a

la constitución y con ello permitir la venta

de energía eléctr ica de generadores

privados de energía, pero solo a usuarios

industriales y/o grandes usuarios, como se

les denomina.

Con lo anterior el gobierno federal

pretende l igar su in ic iat iva con las

presentadas por el PRI y del PRD en el

Senado, ya que las coincidencias son

mayores en esta iniciativa de ley, como

puede observarse enseguida.

De confirmarse lo anunciado hace unos

días, significaría que la SE buscaría, sin

modificar la constitución, fortalecer el

marco regulatorio para que la CFE y la

Compañía de Luz y Fuerza del Centro

(CLFC) cuenten con una efect iva

autonomía de gestión, que les permita

crecer y desarrollarse acorde con los

requerimientos del país.

De igual modo, la iniciativa mencionada

otorgaría mayores facultades a la Comisión

Reguladora de Energía (CRE), con el fin

de dotarla de autonomía técnica y operativa

para dictar sus resoluciones, como por

ejemplo, que no sea la SHCP la que

determine las tarifas eléctricas, sino dicha

comisión.

Ambos puntos coinciden con los

proyectos del PRI y del PRD.

El proyecto de decreto plantea que la CRE

tendrá como objetivo promover el suministro

eficiente de energía eléctrica y gas, a través

de actividades reguladas, entre las que están:

generación, transmisión, transformación,

distribución, suministro y comercialización de

energía eléctrica; operación y control del

sistema eléctrico nacional y del despacho

económico, y la exportación e importación

de energía eléctrica.

Hasta ahora existen cinco propuestas

de iniciativa de ley, que son: la del

expresidente Zedillo, del PVEM, del PAN

y las del PRD y PRI. En particular, estas

dos últimas aguardan su discusión en el

Senado, mismas que fueron dadas a

conocer ante el pleno el 13 de marzo y

11 de abril de este año, respectivamente.

La iniciativa propuesta por el ejecutivo

plantea la expansión del sector sin las garantías

gubernamentales, fomentar la cogeneración

y la generación distribuida y el desarrollo de

energías renovables, acatando obviamente,

la resolución de la Suprema Corte de Justicia

de la Nación en términos de la eliminación a

las modificaciones del reglamento de la

LSPEE, realizadas por el ejecutivo en mayo

del 2001, que pretendieron liberar la venta

de excedentes de energía eléctrica por arriba

de los 20 megawatts entre los cogeneradores

y autogeneradopres previstos en dicho

reglamento.

Como puede observarse, lo que está

pendiente para hacer efectiva la reforma

eléctrica, es que las diversas fracciones

senatoriales elaboren un dictamen con base

en las iniciativas y la presenten en el

próximo periodo extraordinario de sesiones.

Debemos tener claro que aunque

haya modificaciones al proyecto original

de reforma del ejecutivo, en especial en

cuanto a no modificar la constitución, el

objetivo toral de ampliar la participación

de iniciativa privada en el sector eléctrico

sigue estando presente. Lo preocupante

es que no será con la celeridad y facilidad

para la apertura del sector, como lo había

previsto el ejecutivo.

Queda la interrogante en el aire de que

si bien la decisión de no alterar la

constitución obedece a factores políticos,

no sabemos si dichos factores favorecerán

o perjudicarán el avance del sector

eléctrico, y con ello inevitablemente el del

sector energético y del crecimiento

económico del país en los próximos lustros.

* Centro de Investigaciones Sociales
y Económicas. Departamento de
Economía, CUCEA.
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EL FUTBOL, UN FENÓMENO SOCIAL

No cabe duda que el futbol es un fenómeno
social en el ámbito mundial. Basta observar
los últimos acontecimientos en varios países
luego de que sus selecciones perdieran los
partidos en el Mundial de futbol, que se
realiza en Corea y Japón.

Es un hecho que hay fanatismo en este
deporte, pues cuando los resultados son
positivos o adversos, sus seguidores
expresan sus inconformidades por medio de
conductas antisociales, como los actos
vandálicos que atentan contra el orden y la
paz pública del entorno social.

Tal es el caso de la derrota de la selección
de Argentina, que desagradó a muchos de sus
aficionados, más bien dicho fanáticos, y propició
actos vandálicos y afectó a su población.

Lo mismo sucedió en Rusa, donde
tuvieron las mismas reacciones, causaron
destrozos y daños a las personas y a los
bienes de propiedad pública.

En el caso de México también hubo actos
vandálicos por el mismo motivo.

No hay que olvidar que nuestro país ha
vivido situaciones similares en los partidos
entre el América y las Chivas. Incluso, en su
último enfrentamiento la fanaticada de
ambos equipos produjo riñas.

No se vale. Creo que ante todo hay que
saber ganar, pero algo más importante:
saber perder y hacer del futbol lo que es, un
deporte muy hermoso, cuyos fines son otros.

Ojalá mejore la seguridad pública en
todos los estadios y que esta sancione con
todo rigor a las personas que produzcan este
tipo de actos.❖

Óscar Morán Navarra,
estudiante de derecho del CUValles.

LA POLÉMICA DEL ABORTO

El aborto, un tema de actualidad, que levanta
polémica entre moralistas y personas
modernas, ¿constituye una salida o es escarbar
cada vez más nuestra propia tumba?

Muchos sociólogos opinan que la sociedad
mexicana o en específico la jalisciense está
preparada para emitir leyes que autoricen el
aborto, pero, ¿sabe la sociedad mexicana qué
es el aborto en realidad?

El problema es que tanto los moralistas
como los modernistas estamos mal
informados. ¿Cómo puede una sociedad decir
que está lista para reglamentar el aborto,
cuando gran parte de los ciudadanos ni
siquiera ha terminado la primaria o la
secundaria?, ¿hay algún tipo de educación,
impartida por el Estado, que brinde
información acerca del aborto? Pienso que
ninguna.

No se puede hablar del aborto a la ligera.
Debemos pensar si es necesario en nuestra
sociedad o si realmente es una salida falsa a
un problema de educación en toda nuestra
patria.

¿Los “países avanzados” siempre tienen
la “mejor” calidad de vida, ¿acaso todo lo que
hacen los países avanzados está correcto?,
¿están las políticas de población realmente
encaminadas a moderar la población o a
reducirla a toda costa?, ¿porque lo hacen en
el Distrito Federal hay que hacerlo aquí?, ¿allá
siempre tienen la razón?, ¿qué no podemos
pensar en lo que realmente nos conviene a
nosotros como sociedad?, ¿viviremos siempre
de la limosna de otros?

Cada quien puede hacer lo que le plazca,
pues es la vida de cada uno, pero es acertado
detenerse a reflexionar, para tomar cualquier
decisión.

Una realidad que todos podemos observar,
es que seguir con los ojos cerrados, y matar
por matar a cualquiera nos lleva a una sociedad
de destrucción y nos convierte en reos de
muerte a todos.❖

Abraham Zepeda Moreno (CUCS),
texto resumido.

MÉXICO 2, ESTADOS UNIDOS 0

México 2, Estados Unidos 0. Eso decíamos
todos. Pero, como siempre, volvimos o mejor
dicho, nos volvieron a la realidad: Estados Unidos
2, México 0. México, ¿país perdedor o
mediocre? ¿Tal vez ambos adjetivos?

Es increíble cómo los tres países menos
subdesarrollados de Latinoamérica (Argentina,
Brasil y México), comen, viven y sueñan futbol,
como dice un anuncio publicitario.

En Argentina se apasionan y hay disturbios
cuando juegan el River contra Boca, y tienen a
Maradona como uno de los mejores jugadores
de futbol en la historia. Ellos han ganado el
Mundial. Su afición está justificada.

Brasil cuenta con jugadores por toda Europa.
Tuvo a Pele, y porque han ganado varias veces
el Mundial, su afición está justificada.

En México tenemos los clásicos Chivas-
América, el capitalino Cruz azul-América, el
regiomontano Tigres-Monterrey, el tapatío
Chivas-Atlas y hasta el clásico televisivo Morelia-
América.

Los niños nacen viendo y jugando futbol.
Nunca falta en la familia el hijo, hermano,
hermana o padre que lo juega. El niño de
primaria no sabe el nombre del gobernador del
estado, no recuerda el del presidente mexicano
anterior, pero “recita” el de los jugadores de las
Chivas y el de los últimos diez entrenadores.

Con estos antecedentes uno pensaría
que México debe ser potencia futbolística,
pero no es así.

Mexicanos ganan certámenes
internacionales de clavados, ciclismo,
maratón, caminata, artes marciales no
tradicionales en México. La mayoría de los
mexicanos ni cuenta se da, porque los
medios nacionales no les dan mayor
importancia: hablan de estos triunfos diez
segundos, para después dedicarle media
hora a los jugadores que piensan vender las
Chivas y otra dedicada a los que planea
comprar el América en el extranjero.

Los comerciales de Victoria y Modelo,
entre otros, nos venden la idea de que la
selección merece felicitaciones por su “buena
actuación”, por lo “bien jugado”.

Cada cuatro años, unos y otros le siguen
viendo los huaraches al mexicano. ¿Qué fue
lo “bien jugado”, si perdieron con una
selección que en el Mundial pasado resultó
sotanera, que aunque ha crecido un poco,
apenas si pudo calificar a la segunda ronda?

Como siempre, la selección nos hace
soñar, empezando bien el Mundial,
dándonos quince minutos de gloria, que se
escurren de repente y, como diario, se queda
a medio camino, como una selección
mediocre, que da pie a que la televisión nos
diga: “casi le ganamos”.

Hace ocho años “casi le ganamos” a
Bulgaria. Hace cuatro, a Alemania. Hace
una semana con Estados Unidos, creo que
ni “casi” llegamos. Tenemos la selección del
“casi”.

En cuatro años, en Alemania 2006, a
ver, cuál será el país al que “casi le
ganemos”.❖

Erick Abraham Ramírez Oliveros,
estudiante del CUCEI.
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Lorena Ortiz

El Rector general de la Universidad de
Guadalajara, José Trinidad Padilla
López, otorgó nombramientos

honoríficos a los integrantes de los consejos
de administración del Corporativo de
Empresas Universitarias, y del Centro de
Estudios de Opinión.

Padi l la López destacó la labor y
trayectoria del personal encargado de estas
empresas, al que calificó como “gente de
empuje e ideas, dispuesta a servir a la
Universidad y a quienes la conforman”.

En la sesión, efectuada en la sala de
Exrectores de la UdeG, y convocada por

UNIVERSIDAD

Otorgan nombramientos a consejeros
de empresas universitarias

Dan a conocer
la creación de un
consejo corporativo
de administración,
que será el máximo
órgano de gobierno.

la Coordinación General Administrativa,
Gustavo Cárdenas Cutiño, coordinador
general administrativo, informó acerca de
la creación de un consejo corporativo de
administración, que será el máximo órgano
de gobierno. Sus consejeros durarán en el
cargo dos años, con opción a ser ratificados
por periodos iguales. Su función principal
debe c i rcunscr ib i rse a una act i tud
propositiva que induzca el mejoramiento y
desarrollo de oportunidades.

Algunas atribuciones del consejo de
administración, son: definir polít icas
generales del corporativo y aprobar los
programas operativos anuales de las
empresas univers i tar ias ;  rev isar  los
estudios técnicos que presente el director
general corporativo, sobre la demanda
de productos y servicios de cada empresa
un ivers i ta r ia ;  eva luar  y  regu la r  los
r i e sgos  de  p roducc ión ,  mercado ,
operativos y f inancieros; determinar
lineamientos, así como la aprobación de
la constitución de reservas y aplicación
de utilidades de las empresas, con fines
de expansión.

El  corporat ivo de empresas
universitarias está formado por la Feria
Internacional del Libro de Guadalajara,
Hoteles Universidad de Guadalajara,
Centro de Estudios de Opinión, Centro de
Estudios para Extranjeros,  Sis tema
corporativo Proulex-Comlex, Servicios
universitarios, Posta zootécnica rancho
Cofradía, Editorial Universitaria, Club
deportivo Universidad de Guadalajara, A.
C., y Agencia de viajes Universidad de
Guadalajara, S. A.

El consejo de administración del
corporativo está conformado con nueve
consejeros designados por el Rector general
a propuesta del coordinador general
administrativo, así como por el titular de
cada empresa parauniversitaria. Ellos son
los universitarios Tonatiuh Bravo Padilla,
Javier Hurtado González, Marco Antonio
Cortez Guardado, Gabriel Torres Espinoza,
Andrés Valdez Zepeda, José de Jesús Urzúa
López y César Morones Servín, además de
los destacados empresarios jaliscienses José
Antonio Ibarra Cervantes, Víctor Manuel
Cruz Martínez y Pedro Ortiz Hernández.❖

Mariana González

En sesión extraordinaria del Consejo
General Universitario (CGU), se informó que
la Universidad de Guadalajara comprobó y
aplicó de manera razonable los recursos
correspondientes al ejercicio presupuestal
del 2001, según el documento presentado
por el  despacho Sal les, Sáinz-Grant
Thornton, SC, que auditó los fondos
aprobados.

“Los estados de origen y aplicación de
fondos adjuntos, presentan en todos los
aspectos importantes, el origen y utilización
de los fondos de la Universidad de
Guadalajara, del 1 de enero al 31 de
diciembre de 2001, de conformidad con las
polít icas contables y de información
adoptadas por la institución”, señala el
documento.

En los presupuestos ejercidos en ese
periodo, la UdeG contó con cerca de cinco
mil 118 millones, de los cuales el 57 por
ciento provenía de los subsidios federal y
estatal. Casi cuatro mil 364 millones fueron
apl icados en gastos operat ivos,
adquisiciones y fideicomisos.

Al 31 de diciembre quedaron alrededor
de 750 millones de efectivo en bancos.

Durante el 2001 fueron bien aplicados los fondos y
recursos en la UdeG, según despacho privado de

auditores.

CGU

La Universidad ofrece cuentas claras

Cerca de 180 millones los destinó para
cubrir adeudos previamente adquiridos por
la Universidad, como el pago al Instituto
Mexicano del Seguro Social.

En la sesión, el pleno del CGU aprobó
la creación de diversos programas
académicos, como las especialidades en
retina médica y quirúrgica, en docencia de
la salud pública, anestesiología pediátrica,
urología ginecológica, hematología
pediátrica y oncología quirúrgica, que
operarán a partir del calendario 2002 B.

Dieron luz verde al Instituto de estudios
musicales avanzados, adscrito al Centro
Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño,
que desarrollará proyectos de investigación
sobre musicología, etnomusicología,
musicoterapia y música contemporánea.
Además, modificaron el plan de estudios de
la carrera de técnico superior universitario
en prótesis dental.

Los casi 100 consejeros presentes
ratif icaron la propuesta de erigir un
monumento al l icenciado Constancio
Hernández Alvirde, rector de la UdeG, quien
recibió el grado de doctor honoris causa.
Como homenaje a este personaje
universitario, el 2002 será nombrado
“Constancio Hernández Alvirde”.❖
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Ricardo Ibarra

Alcanzar los paraísos artificiales resulta
sencillo con la ingesta de una pastilla
éxtasis o un aceite; lo difícil es la

caída, el descenso a la tierra, a la realidad
cotidiana. Ambos narcóticos, conocidos como
drogas de diseño, provocan ansiedad,
depresión, y en casos de intoxicación, crisis
suicidas.

En los últimos dos años, el empleo de
ambas ha aumentado de forma considerable
entre los jóvenes de clase media y alta,
indicó el maestro en ciencias Francisco José
Gutiérrez Rodríguez, investigador del
Departamento de Clínicas de la Salud
Mental.

Los puntos de distribución y consumo son
antros, conciertos de música electrónica, e
incluso establecimientos de table dance, pues
parece que aumentan la sensibilidad del
cuerpo al entorno.

“A este tipo de drogas les han producido
el halo de que son para clases refinadas. De
hecho, las producciones televisivas y libros de
prevención han estimulado su consumo”.

Las drogas de diseño pueden tener efectos
similares a la cocaína. En un primer momento
provocan estimulación, una sensación de
bienestar psíquico y vigor. “Pero después viene
el rebote”.

Los efectos de la tacha duran siete o 12
horas. Después el sujeto puede experimentar
ansiedad, depresión, y en casos de
intoxicación, alucinaciones.

Este tipo de droga es un factor de riesgo,
ya que el usuario puede sentir una crisis
suicida.

Las drogas que también proliferan en los
antros por su practicidad, son los llamados
aceites: ácido lisérgico, que con una gota
produce un “viaje” de entre cinco a 12 horas.

Los efectos llegan a los 30 minutos o una
hora de haber lamido el producto, ya que el
compuesto es disuelto en pequeñas hojas de
papel, colocadas en la lengua: por medio de
la absorción, el producto comienza a afectar
el organismo.

Gutiérrez Rodríguez mencionó que este
tipo de ácidos son distribuidos en porciones
de 50 microgramos, con imágenes de los
comics del momento, entre un público infantil,
cerca de las escuelas primarias, sin que los
consumidores sepan los riesgos que encierran.

Los efectos de esta droga
duran siete o 12 horas.
Después el sujeto puede
experimentar ansiedad,
depresión, y en casos de
intoxicación, alucinaciones.

SALUD

Aumenta el consumo de “tachas”
entre jóvenes de clase media y alta

“Es posible que al ser drogas desinhibidoras o que provocan estados alterados de
conciencia, la persona no sea consciente de lo que realiza. Puede ser promiscua o

tener contactos que en un estado de lucidez no tendría”.

Hay algunas presentaciones que pueden
ser introducidas al organismo mediante gotas
para los ojos, conocidas como luz limpia o
lentes de contacto. Su estimulación es por la
retina.

Ambas drogas derivan de las
metanfetaminas y generan estados alterados
de conciencia. Son consumidas en pastillas o
tabletas. Incluso pueden ser diluidas en
bebidas.

El nombre “éxtasis” proviene de un
hidróxido de metanfetamina o sulfato a base
de anfetamina. Puede ser disuelto o fumado.
Cuando está granulado es fumado con un bote
de aluminio.

Los gránulos son de color amarillento.
Los conocen como piedra jabonosa o
cacahuate. Estas sustancias empiezan a
proliferar, a pesar de que no son drogas de
entrada para los jóvenes, reparó Gutiérrez
Rodríguez, pues, por lo general, ingresan a
las drogas por el alcohol, la mariguana,
cocaína e inhalantes.

“En los últimos dos o tres años han
aumentado los intoxicados por tacha en
Jalisco.

“En el caso de las drogas de diseño, a
veces una ingesta es  bastante para
provocar intoxicación. El mal “viaje”

puede ser una experiencia ligada al estrés
del consumidor, entre otros factores.
Hemos tenido casos clínicos en los que
por causa del conocido ‘quedarse arriba’,
diagnosticamos un periodo psicótico que
deriva en psicosis”.

Una droga depende de su combinación.
En ocasiones recibe su nombre de la variedad
de sus componentes. La sustancia de la tacha
fue aprovechada, en 1914, en laboratorios
alemanes para generar estados alterados de
conciencia en pacientes. Es hasta los setenta
y ochenta que la introducen en América como
sustancia psicoactiva.

Una vez que el consumidor desciende de
su experiencia con estas drogas, es habitual
agotar otra dosis para permanecer en el
“viaje”.

“Muchas  veces  u t i l i zan mayores
cantidades, porque una vez que la persona
ingiere droga sintética, habitúa a su
cuerpo.  Entonces requiere mayores
cantidades o empieza los cócteles de
droga, que son una incógnita en cuanto a
sus efectos”.

Las sobredosis por abuso de estos
narcóticos pueden crear dificultades
respiratorias, alteraciones en la presión
arterial, estados alucinatorios o de euforia,

Los puntos de distribución y consumo son antros, conciertos de música electrónica e incluso establecimientos de table dance

aumento de la energía o decaimiento
generalizado.

En razón de que esta droga es utilizada
por personas de clase media o alta, el
promedio de consumidores hospitalizados por
intoxicación no está documentado.

“Los intoxicados acuden al hospital o
centros de rehabilitación, pero de manera
encubierta, pues al ser de clase alta, son
tratados de manera disfrazada, además de que
no notifican a algún servicio de salud mental”.

Es riesgoso afirmar la posibilidad de que
estas drogas fomentan el homosexualismo
solo porque estimulan la capacidad de percibir
al otro o el ambiente externo, opinó el maestro
en ciencias.

“Es posible que al ser drogas
desinhibidoras, o que provocan estados
alterados de conciencia, la persona no sea
consciente de lo que realiza. Puede ser
promiscua o tener contactos que en un estado
de lucidez no tendría.

“La persona es menos cohibida bajo los
efectos de una droga con estas características,
aunque resulta arriesgado decir que
incrementa los contactos homosexuales,
incluso en aquellas personas que sin drogas
tengan poca responsabilidad sobre sus
actos”.❖
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CONFERENCIA

Palestina desea una paz digna

El doctor Fawzi M. Yosif El-Mashni, jefe de la misión
diplomática de Palestina en México, dictó la conferencia

“El pueblo palestino y su realidad actual”, en el
paraninfo Enrique Díaz de León, de la Universidad.

Armando Ramírez

Palestina desea una paz digna, no
impuesta por la fuerza ni que implique
humillación, señaló en conferencia el

doctor Fawzi M. Yosif El-Mashni, jefe de la
misión diplomática de aquel país en
México.

Ante un auditorio que llenó el paraninfo
Enrique Díaz de León, y que al final de la
exposición dio un prolongado aplauso, el
diplomático del Medio Oriente impartió la
conferencia “El pueblo palestino y su realidad
actual”.

El embajador dejó claro que su pueblo
no desea la guerra, que busca la paz, pero
acotó: “no debe ser impuesta por la fuerza
del más poderoso, ni basarse en la
humillación”.

De sde  e l  p r i n c i p i o  c a l i f i c ó  a
Pa l e s t i na  como un  pueb lo  que  ha
sufrido y luchado por su libertad. “Ha
pagado pecados que no cometió, que
fueron ocas ionados  por  cues t iones
geopolíticas y económicas”.

Señaló que las políticas de Israel han
recibido apoyo de Estados Unidos, sobre todo
ayuda económica y bélica, así como en las
instancias de organismos internacionales, en

las cuales el país americano vota a favor de
resoluciones que benefician a Israel, y veta
las que pudieran perjudicarlo.

El diplomático especificó que la lucha de
Palestina es sinónimo de resistencia, dignidad
y honradez. Resaltó que las peleas de otros
pueblos nunca fueron tachadas como
terrorismo.

Yosif El-Mashni condenó que se manipule
la información en el problema del Medio
Oriente, la cual presenta a los palestinos como
terroristas, cuando ellos han sufrido el
terrorismo institucionalizado, a partir de la
creación del Estado judío

Calificó la guerra que mantiene Israel
contra los palestinos, como una lucha
asimétrica, de exterminio, aniquilación y
limpieza étnica, que ha dejado dos mil muertos
y 50 mil heridos palestinos, en los últimos 20
meses.

Aseveró que la humillación de Palestina
es una constante; además, ha producido
desesperación entre la gente, que recurre a la
inmolación. Precisó que estos son hechos
reprobables, pero causados por las políticas
israelitas.

Pidió solidaridad con el sufrimiento del
pueblo, y comprensión para la edificación del
Estado de Palestina.❖

Yosif El-Mashni calificó a Palestina como un pueblo que ha sufrido y luchado por su libertadM
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Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

La falta de supervisión y control de las
autoridades forestales ha propiciado un
aumento en la tala inmoderada, dentro y en
los alrededores del parque Nevado de Colima
en los últimos años, por parte de los dueños
de los predios cercanos a esta zona, aseguró
la maestra Sonia Navarro, investigadora del
Departamento de Botánica y Zoología, del
CUCBA, quien en conjunto con el
Departamento de Geografía y Ordenación
Territorial, del CUCSH, ha estudiado tal área
desde hace varios años.

Señaló que esto se debe a la falta de
acuerdos que delimiten el área de bosque que
corresponde a cada ejido y hasta dónde
pueden explotarlo.

Explicó que por más de 50 años las
fábricas de Atenquique tuvieron la concesión
por parte del gobierno de cortar árboles en
ese bosque para la producción de papel, por
lo que luego de su conclusión el hecho
propició una explotación indiscriminada.

“Aunque durante la vigencia de ese
permiso el deterioro en la masa boscosa ya
era mucho al interior del parque, el mismo
se ha extendido a sus alrededores,

CONSERVACIÓN

Falta control cerca del Nevado de Colima

aprovechando que no hay control ni
vigilancia de la magnitud de la tala”.

De hecho han instalado pequeños
aserraderos nuevos alrededor de Ciudad
Guzmán y la falda del Nevado, que
aprovechan las condiciones de impunidad.

La investigadora dijo que aunque no es
posible cuantificar de manera exacta la
extensión del área dañada, resulta evidente
que la destrucción avanza rápidamente, lo
que provoca la erosión del suelo.

“El problema no es únicamente la tala,
sino que por la parte de Colima han metido
plantaciones de café en el bosque tropical y
húmedo, además de que instalaron
restaurantes y cabañas. En estos casos las
cortas afectan no solo porque se llevan un
árbol, sino el cambio de uso del suelo, lugar
que no es propicio para esa actividad”.

La universitaria subrayó que esto resulta
un círculo vicioso, ya que después de la tala
el suelo deja de retener minerales y agua y
puede aguantar una cosecha, pero luego
tendrán que buscar otro lugar para una nueva
plantación y por consiguiente tumbar más
árboles.

“Lo peor es que no hay estrategias de
reforestación. Antes el ejército hacia
plantaciones e incluso había un pequeño

vivero. Ahora nadie asume la responsabilidad
de recuperar esos árboles que se llevan”.

ESCASA CONSERVACIÓN DE LOS
RECURSOS DEL PARQUE

A pesar de que el parque Nevado de Colima es
una de las zonas más ricas en especies forestales
y ecosistemas montañosos en todo el país, no
hay políticas concretas que permitan la
conservación de esos recursos, los cuales sufren
deterioro por el turismo que acude a ese lugar.

“Por el tipo de esparcimiento que puede
proporcionar, el parque es muy visitado todo el
año, sobre todo de enero a febrero. El problema
es que los visitantes no tienen una cultura de
cuidado a la naturaleza, ni existe control para
que no dejen basura”, afirma la maestra Navarro.

Añadió que las veredas y caminos son
utilizadas de manera irracional, sobre todo
cuando introducen vehículos o realizan
competencias de moto cross.

“No hay políticas de conservación para este
parque. La gente acude, pero no hay alguien
que vigile el uso adecuado de los recursos
naturales que se encuentran ahí. Existen
iniciativas por parte del patronato del parque
para conformar algún reglamento, pero no han
podido concretar nada”.

Es importante que los universitarios
incidan a través de sus investigaciones en
la conservación de esta y otras áreas
naturales.

“Aunque la zona del Nevado de Colima
es reconocida por su atractivo turístico, ha sido
una de las más olvidadas. La gente que acude
ahí lo hace por cuestión de negocios y con
interés en la madera, pero pocos
investigadores se interesan en realizar estudios
ahí y saber qué está pasando”.❖



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

24 de junio de 2002    • 7

notasnotas
académicasacadémicasacadémicasacadémicasacadémicas

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

Los avances hacia la internacionalización de la
Universidad de Guadalajara en el último año,
son positivos, asegura la maestra Jocelyn Gacel,
titular de la Coordinación de Cooperación
Académica de esta casa de estudios.

Tan solo el número de estudiantes inscritos
para entrar a los programas de movilidad
estudiantil tuvo un incremento del 80 por
ciento con relación a la administración pasada.

“Es la primera vez que tenemos una
demanda superior a lo que podemos atender,
ya que también el intercambio de profesores
a otras instituciones educativas, aumentó”.

Aseguró que en el periodo comprendido
de marzo del 2001 a junio de este año,
concretaron 63 nuevos convenios de

INTERCAMBIO

Aumenta la movilidad estudiantil
Es la primera vez que la
Universidad de Guadalajara
tiene una demanda superior a
lo que puede atender, ya que
también el intercambio de
profesores a otras instituciones
educativas, se incrementó.

colaboración nacionales e internacionales.
Esto significa que avanza 80 por ciento más
que el año anterior.

“Nuestra meta es conseguir que los
estudiantes de la Universidad logren adquirir
conocimientos acordes al siglo XXI”.

AJUSTES ESTRUCTURALES PARA
LOGRAR LA INTERNACIONALIZACIÓN

Uno de los ejes estratégicos de desarrollo
propuestos por el Rector general de la UdeG,
es sin duda la internacionalización de esta casa
de estudios.

Por ello valoran la pertinencia de realizar
reajustes estructurales en la administración
general, a fin de reorientar sus programas y
prioridades.

“En el ámbito de la globalización las
universidades tienen que adaptarse al entorno,
es decir, efectuar reajustes en sus programas
y prioridades, por lo que los proyectos de
internacionalización deben considerarse
básicos para insertarse en el mundo actual”.

De esta manera conseguirán una mayor
calidad en las funciones sustantivas y las políticas

institucionales que incidan en el mejoramiento
del nivel de los programas de estudio.

EL CEPE: CLAVE PARA LA
INTERNACIONALIZACIÓN

El Centro de Estudios para Extranjeros (Cepe)
ha sido una pieza importante para que la
Universidad de Guadalajara sea conocida en otros
países del mundo. Anualmente atrae a cerca de
mil 850 estudiantes extranjeros, por ser el único
centro en su género en América Latina.

Por esto planea abrir una sede en Los
Ángeles, Estados Unidos, que junto con el
campus universitario que tiene proyectado
comenzar en esa ciudad, daría una mayor
proyección a esta casa de estudios.

“La consolidación de estos planes sería para
la Universidad una oportunidad de
internacionalización importante, que favorecería
el intercambio estudiantil y académico”.

Añadió que de esta manera darían a conocer
las tradiciones de nuestro país, ya que el Cepe se
encarga de impartir cursos de español y cultura
mexicana, lo que atraería estudiantes
extranjeros.❖

Anualmente la UdeG, a través del Cepe, atrae a cerca de
mil 850 estudiantes extranjeros.

Estudiantes de sexto semestre de la Preparatoria 5, obtuvieron el primer y segundo lugares en el Programa educativo empresarial
jóvenes emprendedores, que reconoce a los mejores proyectos de negocios, en las categorías de preparatoria y licenciatura.

Los jóvenes de la prepa 5, quienes compitieron con empresas de universidades como la Autónoma de Guadalajara, Tecnológica
de Guadalajara y Tecnológica de Jalisco, lograron el primer y segundo lugares, con las empresas Zlipo (cojines decorativos) y
Déjà-vu (tarjetas conmemorativas), respectivamente.

En licenciatura ganó el primer lugar la empresa Innovación en chocolate Xocóalt, de estudiantes del Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrativas.

Esta última, junto con las ganadoras de la prepa 5, destacaron por su organización, mercadotecnia, informe anual, esfuerzo
y tecnología.❖

UdeG, líder en la formación de
jóvenes emprendedores

Las elecciones del 2003 costarían
más de 12 mil millones de pesos

En el Encuentro electoral “Política electoral y
democracia en México: asignaturas
pendientes”, organizado por los estudiantes de
estudios políticos, de la Universidad de
Guadalajara, dio a conocer el coordinador de
la fracción priista en el Congreso del Estado,
Enrique Ibarra Pedroza, que más de 12 mil
millones de pesos costaría a la ciudadanía
realizar las elecciones del 2003.

También destacó la participación del
consejero del Instituto Federal Electoral, José
Barragán Barragán, quien se pronunció a favor
de que dicho instituto tenga mayores
atribuciones para fiscalizar los ingresos y
egresos de los partidos políticos.

En este encuentro participó la consejera
Jacqueline Peschard, la que sostuvo que es
necesario que los ciudadanos digan cuál es la
fuerza política con la base social suficiente para
representarlos, y cuáles deben quedar fuera.❖

Las prepas presentaron examen de
admisión

Este fin de semana se efectuó la segunda etapa
del examen de adminisión Piense II, para cursar
el bachillerato general en la Universidad de
Guadalajara.

Estiman que fueron más de 11 mil 500
aspirantes de la zona metropolitana y 17 mil
547 en más de cien dependencias distribuidas
en Jalisco.

El 15 de junio más de 20 mil jóvenes de la
ZMG hicieron lo mismo, por lo que en total son
48 mil 600 los jóvenes que debieron presentar
su examen de admisión.

El director de trámites y control escolar, del
Sistema de Educación Media Superior, César
González Coronado, dio a conocer que los
aspirantes a primer ingreso que habitan en la
ZMG, deberán entregar del 8 al 26 de julio, la
cédula, acta de nacimiento y certificado de
secundaria, en originales. Los aspirantes a las
preparatorias regionales lo deberán hacer del
8 al 19 de julio.

Los resultados para primer ingreso serán
publicados en Gaceta Universitaria, el 26 de
agosto. Las clases iniciarán el 2 de
septiembre.❖

CUCSur presenta proyecto al ISTEC

El Departamento de Ingenierías, del Centro
Universitario de la Costa Sur (CUCSur), en su
permanente deseo de contar con profesores y
planes de estudio actualizados en sus distintas
áreas, propuso ante el Consorcio
Iberoamericano de Ciencia y Tecnología para
la Educación (ISTEC por sus siglas en inglés),
el proyecto de las Comunidades
iberoamericanas de cooperación y aprendizaje
(CICA).

Con este proyecto el departamento busca
unificar los esfuerzos realizados en varias
instituciones educativas que pertenecen al
ISTEC, para un mayor aprovechamiento de los
recursos que disponen, tanto humanos como
tecnológicos.

El ISTEC es un consorcio iberoamericano
sin fines de lucro, creado en 1990, con el
propósito de alentar la educación científica, los
esfuerzos de investigación y desarrollo, y la
cooperación internacional entre sus miembros,
y de promover un vehículo efectivo para la
aplicación y transferencia de tecnología
educativa.

Cuenta con 99 miembros académicos de
22 países: 17 mexicanos, 21 miembros
industriales de Estados Unidos y Canadá y
cinco institucionales.❖
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Conforme más hogares
tengan acceso a los
servicios de
telecomunicaciones, más
será la capacidad
económica de un país.

Martha Eva Loera/
maevaXV@hotmail.com

La infraestructura con que
cuentan las empresas
dedicadas a difundir el uso

de las telecomunicaciones en
México, son adecuadas para
satisfacer la demanda existente. Sin
embargo, las tarifas de regulación e
interconexión constituyen un reto a
vencer para dar acceso sin
cortapisas a los consumidores,
afirmó José Luis Poom, académico
del Centro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas
(CUCEA), de la Universidad de
Guadalajara.

Conforme más hogares tengan
acceso a los servicios de
telecomunicaciones, más será la

COMUNICACIÓN

Positiva globalización en la telefonía mexicana

capacidad económica de un país.
Los economistas indican que
constituyen el sector terciario de la
economía.

Según la Unión Internacional de
Telecomunicaciones, solo tienen
servicio telefónico alrededor de 500
millones de casas, lo cual representa
el 34 por ciento de los hogares de
todo el mundo. Este porcentaje está
distribuido en no más de una docena

de países desarrollados y algunos
subdesarrollados, como México.

“Dicho estudio habla del sistema
telefónico. No incluye sistemas
digitales a los que ahora es posible
tener acceso, por lo que el
porcentaje de hogares con acceso a
las telecomunicaciones, disminuye
considerablemente”.

Dijo que gracias al proceso de
globalización, cada vez más países

*Nancy Karina Becerra González y
Celia Navarez Navarro

Por a la pérdida del poder adquisitivo, cada
vez se necesita más dinero para comprar los
bienes que ordinariamente requiere una familia
para satisfacer sus necesidades.

El problema principia cuando se define a
un conjunto de bienes como parte de lo que
en economía se llama canasta básica de
bienes, artículos que supuestamente deberían
ser adquiridos con el salario mínimo vigente.

Así, en Ocotlán,  con base  en un  estudio
bimestral de seguimiento de campo sobre los
precios, de 118 artículos de primera necesidad,
los cuales a su vez se dividen en 24 grupos, se
han podido identificar algunos aspectos de
interés sobre el paso que actualmente ha tomado
el proceso inflacionario en nuestro medio.

Los grupos de artículos que engloban a
los 118 mencionados en primera instancia,
incluyen aceites y manteca, aves, carnes de
res, cerdo y frías, frutas frescas, leguminosas,
verduras y legumbres, pescado, leche y sus
derivados, cereales y sus derivados, artículos
para el cuidado personal, del bebé y el hogar
y fuentes de energía de uso doméstico.

Para el primer bimestre del presente año
(febrero y marzo), los precios se elevaron
tanto, que el presupuesto requerido para
adquirir la canasta básica ascendió a los 4,184
pesos. En tanto que para el segundo bimestre
(últimos días de abril y primeros de mayo), la
suma ascendió a los 4,206 pesos, lo que
significa una inflación de 0.5 por ciento.

Es decir, se registró un aumento de medio
punto porcentual en el transcurso del segundo
bimestre del año. En términos monetarios
absolutos existe una diferencia de casi 22
pesos, cantidad que es la que a últimas fechas
ha aumentado el presupuesto necesario para
la compra de la canasta básica, en las
cantidades físicas que establece la metodología
que se utiliza para la presente investigación
de seguimiento de precios.

Podemos plantearnos la siguiente
interrogante, ¿es suficiente el salario mínimo
en nuestra región para cubrir una canasta
básica de consumo?

ECONOMÍA

Canasta básica inaccesible en Ocotlán

Además, es importante señalar que si bien
la canasta básica considerada  es completa
por la cantidad de artículos que contiene, no
incluye gastos destinados a vivienda,
adquisición de vestido, calzado y educación,
entre muchos otros.

La respuesta es obvia, pero analicemos
más a detalle dicha situación.

Para esta ciudad, el salario mínimo
promedio es de 40.10 pesos diarios, lo que
representa un ingreso mensual de 1,203.00
pesos, cantidad poco coherente para satisfacer
las necesidades reales de una familia. Un padre
de familia necesitaría ganar cuando menos un
aproximado de 3.5 salarios mínimos, para
satisfacer solo los gastos de los artículos que
se han mencionado.

Existe un porcentaje importante de
trabajadores que ganan solamente un salario
mínimo por jornada laboral. Otro grupo
considerable de asalariados tiene un ingreso
de dos o tres salarios mínimos, y aún así resulta

bajo para las condiciones en cuanto a los
precios.

Mientras tanto, los empresarios se molestan
cuando la Comisión Nacional de Salarios
Mínimos determina un aumento de ellos.
Indudablemente son situaciones que nos invitan
a hacer una reflexión y análisis profundo.

Otro punto que llama la atención es lo
que establece nuestra carta magna, donde
encontramos la siguiente base jurídica en el
artículo 123, fracción VI: “Los salarios
mínimos generales deberán ser suficientes
para satisfacer las necesidades normales de
un jefe de familia, en el orden material, social
y cultural, y para proveer a la educación
obligatoria de los hijos”.

Vemos entonces que como muchas otras
cosas más en nuestro país, esto es solo palabrería.

Y si a esta situación le añadimos el índice
inflacionario bimestral, la pregunta sería:  ¿hasta
dónde va a llegar esto?, ¿qué tenemos que hacer
nosotros como ciudadanos y como padres e hijos
de familia para que las cosas cambien?  ❖

*Auxiliares de investigación del Centro de
Estudios para el Desarrollo Sustentable,
Departamento de Economía y Sociedad

Existe un porcentaje importante de trabajadores que
ganan solamente un salario mínimo por jornada

laboral.

buscan reestructurar su sector de
telecomunicaciones. Por ello toman
determinaciones como la
privatización y apertura del sector a
nuevos proveedores, con el objetivo
de incrementar la oferta a un número
mayor de consumidores y que la
población esté bien comunicada.

México no está excluido de las
tendencias mundiales. En el país la
inversión en tecnología por parte de
la iniciativa privada y gobierno,
constituye el eje fundamental del
desarrollo en cuanto al mejoramiento
de la densidad telefónica y de los
accesos a los servicios digitales.

Señaló la importancia que tienen
las comunicaciones dentro de un
mundo globalizado, al decir que, por
ejemplo, una sociedad con una baja
densidad telefónica no puede
afrontar los retos que le plantea sus
ejes de crecimiento.

“El sector turístico demanda más
y mejores sistemas de comunicación
que le faciliten su consolidación en los
escenarios de competencia y calidad
de sus servicios. También los sectores
de salud y seguridad demandan
servicios de telecomunicación a la
altura de sus necesidades.

“Un retraso en los accesos a las
tecnologías de las telecomunicaciones
impacta seriamente en el desarrollo
económico y social de una nación. Por
ello el Departamento de Métodos
cuantitativos está delineando
investigaciones al respecto, buscando
definir estrategias de planificación de
redes de telecomunicación”.

Definió como telecomunica-
ciones la rama de la tecnología que
facilita que una sociedad pueda
intercambiar información,
independientemente de su
localización geográfica de manera
instantánea. En este caso
información se refiere a datos
provenientes de computadoras,
fuentes de video, de voz y audio.

Dijo que la globalización ha
impactado de manera positiva a
México, en cuanto a la extensión en
el uso de telecomunicaciones.

Incluso, la revista Forbes declaro
hace poco a una empresa mexicana
de telecomunicaciones como la
mejor del mundo. La extensión en
el ámbito de los servicios digitales
repercute en la nueva forma de ver
las telecomunicaciones en México y
desde el exterior.❖

Existen planes para que la población esté bien comunicadaM
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Este sistema
en manos del gobierno
no acabará con el robo de
autos.

Eva Loera /
maevaXV@hotmail.com

El Registro Nacional de Vehículos en manos
del gobierno no terminará con el problema

AUTOMÓVILES

El Renave debe desaparecer o reestructurarse

de robo de autos. La raíz de este recae en la
corrupción y la seguridad pública, aspectos a
los que hay que hacer frente con estrategias
adecuadas, afirmó Fabiola Figueroa Neri,
profesora investigadora del Departamento de
Ciencias Sociales, del Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrativas
(CUCEA).

Con Fabiola Figueroa, coincidió en
parte, Pablo Sandoval, profesor investigador
del Departamento de Economía, del
CUCEA, al comentar que el Renave no

necesariamente terminará con el robo de
vehículos.

El académico fue más allá al señalar que la
ciudadanía desconfía de la seguridad que presta
el gobierno, por fenómenos como la corrupción,
lo que puede generar más incertidumbre con
respecto al registro de vehículos.

Se manifestó porque la iniciativa privada
sea la responsable del registro de vehículos,
pero para que funcione en sus manos el
gobierno debe tomar las medidas adecuadas.

“La concesión que antes se dio a la
iniciativa privada, no cumplió con los requisitos
que marca la ley. Además, no había ninguna
garantía y antecedente de la empresa a la que
se la dieron”.

Figueroa dijo que en el Estado recae la
responsabilidad de velar por la seguridad
pública y el control del parque vehicular, pero
si tiene una participación definida y habla de
administrar un programa como Renave, corre
el riesgo de duplicar su burocracia, es decir,
de crear una instancia dedicada a registrar
vehículos, cuestión que puede asumir la policía
o las secretarías de Vialidad y Tránsito, por
ejemplo.

“Soy de la idea de que el programa debe
desaparecer o pasar por una reestructuración.
Diferentes instancias pueden coordinarse para
registrar eficientemente el parque vehicular
que hay en el país, para que no haya duplicidad
de funciones. Por ejemplo, Tránsito y la
Federal de Caminos”.

Ambas dependencias pueden coordinarse
mediante la colaboración de un eficiente
sistema informático, lo que podría ayudar a
perseguir el robo de autos en todo el país.

Si cada una de estas dependencias realiza
sus controles y registros, lo ideal no es
generar otra más dedicada a registrar el
parque vehicular, porque originaría mayores
gastos al Estado.

“Lo que ya existe puede coordinarse con
la ayuda de un sistema informático, sin cargar
costos extra al ciudadano”.

Se pronunció a favor de que el gobierno
combata la corrupción, que evite solicitar
dinero a cambio de realizar un trámite legal
de manera rápida. Hay algunos que tal vez
puedan ser realizados por internet, desde la
comodidad del hogar.

“Me parece acertado, ya que el Renave
es un programa pensado para combatir el
robo de vehículos, que pase de la Secretaría
de Economía a la de Seguridad Pública. De
considerar que el robo de vehículos es un
delito, la segunda instancia tiene que hacerse
cargo”.

Recordó que el Renave lo iban a
concesionar a la iniciativa privada, pero los
escándalos de corrupción que lo envolvieron
ocasionaron que el gobierno tuviera que
regularlo y vigilarlo.

“Parece una herencia maldita cuya
efectividad no está clara, pero que no puede
dejar atrás”.❖En el estado recae el control del parque vehicular JU
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Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

El panorama para la construcción de
obra pública seguirá siendo
desfavorable si no se cambian los
criterios de otorgamiento de los
recursos, dejan a un lado las
cuestiones partidistas y toman
decisiones técnicas y no políticas, que
comprueben que la obra se necesita,
ya que hasta el momento la poca
obra hecha no es prioritaria.

El arquitecto Guillermo Sandoval
Madrigal, investigador del Centro
Universitario de Arte, Arquitectura y
Diseño, señaló que además no se ha
ejercido totalmente el  presupuesto.

“Podríamos decir que la poca
obra hecha no es prioritaria, no se
ha ejercido todo el presupuesto, y
aparte no se deja establecido un
sistema de seguimiento de la obra,
que además en la mayoría de los
casos no satisface las necesidades”.

RECURSOS

Negro panorama para la obra pública

Indicó que un ejemplo es el
municipio de Zapopan, que desde
hace tiempo ha solicitado un paso
a desnivel en el cruce de Mariano
Otero y Periférico.

“Muchas veces se puede pensar
hasta en aspectos políticos
encontrados. No se deben tomar en
cuenta cuestiones partidistas. Por
otra parte, el municipio de
Tlaquepaque se siente desprotegido
y dichas cuestiones afectan a los
ciudadanos.

“Esto es problemático y puede
traer consecuencias, ya que al final
de cuentas si no se ejerce el
presupuesto, se corre el riesgo de

tener que devolver el dinero, además
de que la Secretaría de Desarrollo
Urbano proyecta y ejecuta obras y
no se puede ser juez y parte”.

Argumentó que dicha secretaría
sigue sin ofrecer obra pública y la
otorga a cuentagotas.

“Hay ‘supuestos’ estudios que
nos dan las características de lo que
necesita cada municipio, pero al
final de cuentas no se prioriza”.

Sandoval Madrigal explicó que
esta secretaría tiene cuatro objetivos:
ordenar los asentamientos urbanos,
para no saturar ciertas zonas; regular
el desarrollo urbano, y cuando existe
una conurbación de municipios

como en Guadalajara, regular la
ubicación de la zona industrial,
habitacional y comercial.

“El tercero es proyectar obras
públicas urbanas. Los planes
muchas veces son inadecuados.
Nadie los sanciona y el problema
radica en que no se someten a un
concurso que valga la pena en
cuanto a calidad de la obra, se
designan mediante ‘dedazo’, y
finalmente este es uno de los
principales problemas de la
secretaría: ejecutar obras, al mismo
tiempo que las proyecta”.

Puntualizó que dicho organismo
coordina el agua potable, la

vivienda, la protección ambiental,
los planes de desarrollo urbano, los
parciales y el ordenamiento de cada
uno de estos elementos y es
participante del consejo de la zona
metropolitana de Guadalajara.

“Los presidentes municipales
están saliendo de ese organismo,
porque ven injustos las partidas
económicas que se les dan. Para
Zapopan designaron 350 millones de
pesos y únicamente le han dado 80.
Ya estamos casi a la mitad de la
administración y no se sabe si la
ejercerá. El problema es que las
proyectan y ejecutan ellos mismos, y
no hay reactivación de las demás
ramas, sino de las que ellos manejan”.

Propuso que se dé
mantenimiento a las obras,
mediante la reglamentación y
estipulación de los encargados de
hacer las reparaciones, ya que no
son entregadas a alguna
dependencia.❖

La poca obra que se hace no es prioritaria, no se ha ejercido todo el
presupuesto, y aparte no se deja establecido un sistema de

seguimiento de la obra, que además en la mayoría de los casos no
satisface las necesidades, señala especialista del CUAAD.
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Una de las actividades que realiza Innova es la
organización de cursos, talleres y seminarios
que tengan como objetivo continuar apoyando
la formación de los docentes de la red
universitaria, tanto en el ámbito de la
capacitación como en el de la actualización.

Para dar realce a estas actividades, con
frecuencia invita a expertos de otras
universidades, docentes o investigadores que
por su trayectoria han destacado en el contexto
de la formación para el desarrollo de ambientes
virtuales en educación.

En esta ocasión contamos con la presencia
del holandés Jan Visser, científico consumado,
con antecedentes académicos (Ir. /M. Eng., Ph.
D.), experiencia profesional ecléctica, notable
en física teórica, en conceptualización de los
ambientes de aprendizaje y diseño de sistemas
de aprendizaje, con un historial reconocido de
logros en generar prácticas innovadoras y
nuevas maneras de pensar en el aprendizaje.

Lo anterior es parte del currículo con que
fue presentado el doctor Visser el pasado 22
de mayo al iniciar el taller “Gestión del
conocimiento y el saber en ambientes virtuales
del aprendizaje: hacia una universidad de
sabiduría”.

El citado taller fue realizado durante los días
22, 23 y 24, con la participación de académicos
de la Universidad de Guadalajara, Universidad
del Valle de Atemajac, Universidad Autónoma
de Guadalajara (Conocer) y de la Secretaría
de Educación Pública.

Tres días intensos y con distintos niveles
de aprendizaje, a decir de una de las
participantes, quien afirma que el doctor Visser
“nos condujo con maestría y sencillez por un
laberinto intelectual en el que logramos
conjugar distintos niveles de manejo de
emociones, desarrollo de competencias y
habilidades, socialización de experiencias,
expresión de nuestras ideas, ambientes de
aprendizaje, producción de conocimientos,
etcétera”.

Una temática ampliamente trabajada fue la
del significado de innovar en educación,
concluyendo que innovar significa construir
significativamente, positivamente. En ello

Internacionalización en la
Universidad

subyacen planteamientos éticos y se
comparten espacios con objetivos y metas
educativas.

Innovar se toma entonces como construir,
no destruir; como una actividad inherente al
ser humano, dinámica y propositiva; innovar
supone anticipación, pero también rescate de
vivencias y experiencias pasadas.

No fue esta la única actividad del doctor
Visser en su visita a nuestra Universidad. Realizó
un taller en las instalaciones de Innova, que con
el título “El aprendizaje y los ambientes virtuales”,
permitió al equipo de esta dependencia hacer
una revisión del trabajo en equipo, reflexionando
sobre su importancia, bondades y dificultades.
Otros tópicos trabajados fueron: aprendizaje,
mapas conceptuales, aprendizaje significativo y
gestión del conocimiento.

El principal objetivo en este taller fue
sensibilizar sobre el cambio, del cual el doctor
Visser dijo que “es una de las características
más sobresalientes de nuestro tiempo. No
obstante, los sistemas de educación,
incluyendo los de la educación superior, no se
han transformado todavía en conformidad con
esa realidad. Ensayemos alterar esa situación”.

Una reflexión sobre la concepción de
aprendizaje, como punto central para la
construcción de ambientes de aprendizaje,
llevó a la conclusión de que aún no se ha
desarrollado el concepto de aprendizaje de
manera completa.

Debemos determinar el sentido del
aprendizaje en la perspectiva de una
ampliación potencial del concepto. Para
potencializar el aprendizaje, una metodología
útil sería el diseño sistemático de la instrucción
de Dick y Carey (1978), cuya principal idea es
que la planeación sea diseña a partir de la meta
y construido el desarrollo “instruccional” con
base en las competencias.

El doctor Visser, en su rol de facilitador,
despertó el interés de los asistentes con una
dinámica de trabajo que propiciaba su
participación, motivándolos a la construcción
de aprendizajes que trascendieran en la
transformación de su práctica y en la estructura
de sus conceptos.❖

Proulex ofrece becas a
estudiantes y trabajadores

académicos o
administrativos de la

Universidad de Guadalajara.
También otorga 15 por
ciento de descuento a

egresados y exalumnos de
esta casa de estudios.

Armando Ramírez Fregoso

Como parte de una nueva cultura que requiere
eliminar barreras en la comunicación, surge
la necesidad de estudiar un segundo idioma,
señala el director general del Sistema
corporativo Proulex Comlex, doctor Javier
Espinoza de los Monteros Cárdenas.

El Proulex, como es conocido por la
mayoría de los estudiantes, es una empresa
universitaria que, con 13 sedes en la entidad,
tiene siete mil alumnos que aprenden inglés o
francés.

“Para los jóvenes, aprender un segundo o
tercer idioma es parte de una nueva cultura.
Es un proceso que surge de su entorno y de
la necesidad de eliminar fronteras.

“Esta situación obliga a que la forma de
comunicación sea variada, para que, por
medio de ella, conozcan otras culturas y
sociedades. Un segundo idioma empieza a ser
visto como algo elemental, como algo
inherente al desarrollo de los jóvenes”.

Para el Proulex, la decisión de un alumno

EDUCACIÓN

La cultura de aprender otro
idioma

por estudiar otro idioma esuna cuestión
personal. En ese sentido, como institución
debe ser una vía para que esto suceda, indica
Espinoza de los Monteros Cárdenas.

“La decisión es personal por varios motivos,
como viajar, estudiar, cuestiones familiares, de
amistad o conocimiento. Lo fundamental radica
en que no es por dictamen ni obligación”.

El funcionario afirma que Proulex es una
alternativa para los estudiantes de la UdeG,
pues inició como un programa creado por y
para la Universidad.

“De los siete mil alumnos que tenemos en
la actualidad, no todos son de la UdeG. Casi
un 70 por ciento de la población es ajena a la
Universidad.

“Consideramos alumno externo al
estudiante inscrito en una sede que no sea la
de su centro universitario”.

Como empresa de la UdeG, ofrece becas
a estudiantes y trabajadores académicos o
administrativos (en este caso, cada sindicato
coordina los mecanismos de asignación).
También otorga 15 por ciento de descuento
a egresados y exalumnos de esta casa de
estudios.

Para Espinoza de los Monteros Cárdenas,
que Proulex sea una empresa universitaria,
plantea retos: “el primero, ser autosuficientes.
“Segundo, garantizar un servicio y presencia
en la comunidad, con la calidad y renombre
de la institución, además de generar recursos
para proyectos de la institución”.

El directivo califica como rico el futuro de
la enseñanza de un segundo idioma, para el
que existen varias opciones.

“Hay presenciales, como las de Proulex y
otras instituciones, y mediante cursos en línea,
pues cada vez es más accesible y requerido
un segundo idioma”.❖
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Proulex es una alternativa para los estudiantes de la UdeG
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Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

Nuestro país no ha logrado establecer un
modelo o esquema de transferencia
tecnológica a las actividades agrícolas y
pecuarias, principalmente por los bajos
presupuestos asignados a la investigación y la
elaboración de productos, lo que origina
atrasos en ambos aspectos.

La estructura empleada en los países
desarrollados se encamina a que todas las
investigaciones se basen principalmente en las
necesidades sociales. Este modelo se podría
aplicar en México, consideró el maestro Carlos
Aguirre Torres, investigador de la Universidad
de Guadalajara.

Dijo que aun cuando algunas instituciones
y universidades públicas mexicanas transfieren
tecnología, y que son buenos ejemplos a
seguir, esto no representa una generalidad y
resulta insuficiente para satisfacer las
necesidades que enfrenta el sector
agropecuario.

INFRAESTRUCTURA

México, sin esquemas para transferir
tecnología al campo

“México requiere maquinaria, semillas
adaptadas a condiciones agroclimatológicas
críticas, diseños para el uso y
aprovechamiento eficiente del agua, esquemas
de conservación y muchos otros productos”.

El estudioso del Departamento de
Desarrollo Rural Sustentable del Centro
Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA), comentó que se
requiere un mayor presupuesto para la
transferencia de tecnología, a la par de
actividades de extensión para conocer
necesidades, resolverlas y obtener resultados
para la producción animal o agrícola.

Consideró que el modelo de los países
desarrollados tendría que adecuarse a las
necesidades culturales de México, puesto
que el sector agropecuario ha sido muy
golpeado históricamente, de tal manera que
el productor no lo entiende como el
proceso que le ayudará a resolver ciertos
problemas.

Otro punto por afinar es que los proyectos
que impulse el Sistema Nacional de

Investigadores se integren a procesos de
transferencia tecnológica. Esto repercutirá
positivamente en el sector agropecuario.

MAYORES RECURSOS... ¿PARA
QUIÉN?

Aguirre Torres señaló que resulta
preocupante el bajo presupuesto para la
investigación científica y tecnológica. Incluso
son escasos los recursos que destinan a las
universidades públicas para estas labores.

Dijo que hace poco se estimó otorgar 12
mil millones de pesos para incrementar la
cantidad de científicos en las universidades.
Esto representa apenas 2 por ciento del
Producto interno bruto (PIB), que sumado
al .4 por ciento del PIB destinado a la ciencia
y la tecnología, resulta insuficiente para
atender las necesidades del sector
agropecuario.

Como esta actividad está polarizada entre
quienes pueden competir y los que trabajan
para subsistir, la pregunta es, ¿hacia dónde se

canaliza la investigación y la transferencia de
tecnología?, ¿quién puede pagarlas?

Dijo que de alguna u otra manera los
resultados más exitosos de transferencia de
tecnología se han visto en grupos de
productores con ciertos grados de desarrollo
y con capacidad económica.

“Aunque en el discurso la transferencia de
tecnología suene bonito, en la práctica exige
una labor muy difícil, ya que implica una
relación con la cultura del productor y este se
encuentra en un proceso de globalización”.

Según el estudioso del CUCBA, México
ha tenido avances en la transferencia de
tecnología para la actividad agropecuaria; sin
embargo, no es para los sectores más
necesitados.

“Por ejemplo, la agricultura de mercado
ha tenido resultados significativos, puesto que
cuenta con la capacidad económica para exigir
un servicio, pero no hay avances para los más
desprotegidos. Esto se demuestra en la alta
emigración de campesinos a zonas urbanas
nacionales y extranjeras”.❖

“Si la gente compra un
equipo y espera que
mantenga su precio, es
un error muy grande. La
computadora se debe
comprar con la idea de
sacarle provecho,
porque al año su
devaluación será de 30
por ciento, mínimo”.

Ricardo Ibarra

Cuando Enrique Galván Morales,
profesor de electrónica del Centro
Universitario de Ciencias Exactas e
Ingenierías, compró su primera
computadora, hace doce años, el
costo de la máquina era casi como
pagar la mitad de un automóvil
compacto último modelo. Ahora ese
mismo equipo no vale 100 pesos.

La ola tecnológica constante
obliga a tener que actualizar el
equipo de cómputo en dos años o
cambiarlo en cuatro, porque según
Galván Morales, en este lapso el
equipo se vuelve obsoleto.

COMPUTACIÓN

Los costos de la oleada tecnológica

Recomendó actualizar el sistema
cada dos años o bien mantener los
mismos programas iniciales.

La actualización puede hacerse
de distintas maneras: aumentar la
cantidad de memoria o la capacidad
del disco duro, aunque la
modernización más sencilla es
aumentar la memoria, con un costo
aproximado a los 400 pesos.

Hace dos años las computadoras
salían al mercado con 32
megabytes. Ahora como mínimo
tienen 28 megas, por lo que es
conveniente aumentar la memoria,

sustitución que tarda unos tres
minutos.

En cuanto a la capacidad para
almacenar información, hace dos
años las computadoras tenían un
estándar de cuatro gigabytes. Ahora
la capacidad mínima es de 40 y la
máxima de 80, por lo que se ha
multiplicado por diez o más la
capacidad de los discos duros en los
últimos dos años.

Existe otra razón para actualizar
un sistema: los programas de hace
dos años requerían menos espacio
de almacenamiento que los actuales.

“Es por eso que los discos duros
grandes son necesarios”.

Este cambio afecta por lo regular
a quien sustituye un programa por
otro de modelo más reciente. Por
ejemplo, quienes cambian el
formato windows o cualquier otro
software por otro más actualizado.
“Cualquier cambio obligará
aumentar la capacidad del disco
duro”.

Si el usuario permanece con los
mismos programas, el equipo tendrá
el mismo rendimiento que cuando
lo compró cuatro años atrás, “pero
debido a la comercialización, hay
muchos que en cuanto sale un
producto nuevo quieren
incorporarlo a su equipo, lo que va
reduciendo su velocidad”.

“Lo que pasa es que la máquina
tiene la misma capacidad de
almacenamiento, mientras que los
programas novedosos necesitan
mayor espacio, lo que provoca un
trabajo más monótono.

“Se puede incluso trabajar bien
con equipo de hace seis años, pero
para los usuarios que quieren tener
los programas más actuales, uno con
cuatro años de antigüedad es un
dispositivo obsoleto”.

Una vez inútiles, todas estas

máquinas van a parar a la basura,
“Con tristeza le comento que cada
seis meses tengo que limpiar la
bodega, porque los equipos con
posibilidades de venderse hace seis
meses. ahora es prácticamente
imposible intentarlo”, señaló Galván
Morales, quien también comercializa
equipo y sistemas de cómputo.

Quien compra una computadora
tendrá que actualizarla o
intercambiarla en cierto lapso, para
estar dentro de la marea de tecnología.

“Si la gente compra un equipo
y espera que mantenga su precio,
es un error muy grande. La
computadora se debe comprar con
la idea de sacarle provecho, porque
al año su devaluación será de 30 por
ciento, mínimo”.

“Me han traído máquinas
facturadas en 13 mil pesos, y
cuando yo les ofrezco dos mil, casi
me quieren maltratar, como si los
quisiera robar”.

Como ejemplo, hace cuatro años
un quemador costaba alrededor de
8 mil pesos y tardaban cerca de 30
minutos en quemar el disco. Ahora
cuestan cerca de mil pesos y en tres
minutos tienen listo el disco. Así están
demás componentes del equipo de
cómputo.❖
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Juan Ruiz de Alarcón 138, colonia Americana, sector Juárez, C. P. 44101, Guadalajara, Jal., México.
Teléfono y fax 36 16 86 60, con 5 líneas.

Correo electrónico: sutudeg@cencar.udg.mx (donde puedes hacer tus comentarios, quejas, sugerencias, felicitaciones, etcétera).

punto de
encuentro . . .

http://www.sindicatodetrabajadores.udg.mx

Ética vs simulación académica

La capacidad de simular se puede convertir casi en una forma de
trabajo, sobre todo ante la compleja y a veces desgastante
tramitología para mejorar las condiciones laborales de los
trabajadores de la universidad pública mexicana.

Maestro Carlos M. Orozco Santillán*

De todos los lastres de la actuación
humana para alcanzar un modelo ético
aceptable, probablemente la simulación
sea el más practicado. Es decir, fingir o
aparentar que se tiene la capacidad de
hacer algo, se tiene un compromiso
ideológico determinado o una lealtad a
toda prueba hacia un objet ivo
compartido.

Si bien esta “capacidad”, que se
presenta de manera natural en la fauna
para su propia conservación en forma de
camuflaje, se convirtió en una práctica
común en la política que inmortalizó
Maquiavelo. En el caso de la actividad
académica, se puede convertir casi en una
forma de trabajo, sobre todo ante la
compleja y a veces desgastante
tramitología para mejorar las condiciones
laborales de los trabajadores de la
universidad pública mexicana.

A partir del proyecto de modernización
de la educación superior, impulsado por
Carlos Salinas de Gortari y consolidado
por Ernesto Zedil lo, obtener
determinados beneficios como estímulos
o mejoramiento de salario, se ha
transformado en una actividad paralela
a la docencia ante el cúmulo de
documentos que deben hacer constar
nuestra participación en actividades de
docencia, formación y actualización
disciplinar, entre otras.

Situación que, si bien parte de un
principio lógico y comprensible para la
superación y mejoramiento de la
enseñanza superior en México, también
es cierto que depende en ocasiones  de
la información y las relaciones
institucionales para obtener estas
constancias en una actividad de
especialización que puede ser de fácil
acceso para quienes encuentran en la
simulación académica un recurso
profesional.

Si frente a los discutibles y a veces
subjetivos parámetros éticos debiera
imperar la probidad y legalidad
documental, también deberá aplicarse en
el futuro inmediato una clara
reglamentación del proceso de dotación
de las anheladas constancias de una
actividad académica personal, verificable
y que se agrava cuando un jefe de
departamento hace constar su propia
producción y por lo cual recibe un salario
extra, para lo que emite constancias que
no dejen dudas sobre las razones por las
cuales un profesor o investigador pueda
alcanzar beneficios económicos o
expedición de documentación
comprobatoria en condiciones de equidad,
ya que si bien es difícil que un funcionario
niegue esos documentos a un trabajador
académico que se los ha ganado, de
repente han surgido individualidades con
una hiperactividad científica poco
conocida por la institución, y aun cuando
su principal compromiso laboral es
directivo.

Certificar que se realizó tal producto o
se llevó a cabo alguna actividad, en tanto
no se establezcan las instancias
verificadoras de esta declaración
documental, que presentan por ejemplo
jefes de departamento, secretarios de
división o coordinadores de carrera, así
como los criterios aplicados para otorgar
hasta hoy de manera prácticamente
discrecional, la dirección de tesis,
elaboración de programas, recursos para
acudir a encuentros e impulsar proyectos
de extensión y difusión, será esta
certificación una acción sujeta a un
principio ético que si hoy no ha sido
abiertamente cuestionado, por su
perfectibilidad debe comprometernos en
el futuro a reglamentarlo para impedir todo
tipo de simulación que lacere los derechos
de los académicos, como se ha hecho en
la actividad política y en la lucha
ideológica.❖

Visítenos en nuestra página
http://www.staudeg.org.mx

LTS Lidia Casillas García*

Nos damos cuenta que en la actualidad se
presentan constantes cambios tecnológicos,
ambientales, intelectuales y políticos, por lo
cual resulta complicado llegar a la tercera
edad con un estado de salud óptimo. Por eso
dedicamos este artículo a aquellas personas
que tienen la dicha plena de gozar tal etapa,
a las que están por llegar y a los que desean
obtener una mejor calidad de vida.

Iniciaremos por definir qué es la tercera
edad. Un proceso por el cual el ser humano
experimenta un cambio integral, es decir,
biológico, moral y afectivo.

Las personas de la tercera edad sufren
un proceso de cambio fuerte, como en el niño
en la etapa del crecimiento o los adolescentes
en la pubertad.

Este proceso de cambio encierra cuatro
tipos de necesidades:

• Fisiológicas y energéticas: necesidad
de líquidos, nutrientes, etcétera.

• Psicológicas: necesidad de alegría y
afecto, etcétera.

• Psicosociales: de autoestima y
realización como ser humano.

• Espirituales: de ideales, metas y
objetivos a seguir. Llevar una
espiritualidad, practicar su religión.

¿Qué pasa cuando no se satisfacen estas
necesidades?

Si por algún motivo el ser humano no
puede satisfacer sus necesidades, aparece
un desequilibrio físico, mental o emocional y
se genera una respuesta de compensación
negativa. Por eso vemos que en ocasiones
las personas de la tercera edad pueden ser
intransigentes, ansiosas, testarudas y hasta
extrañas.

Es necesario prepararse para llegar a
esta etapa, aprendiendo a envejecer a través
de una educación asimilada a temprana edad,
vinculando las puntas del ciclo vital, la infancia
y la vejez.

Para llegar a la tercera edad de una manera
tranquila y sin contratiempos, le sugerimos lo
siguiente:

• No se encierre en cu casa o habitación.
No juegue al enclaustrado. Salga a la calle
o al campo de paseo.

• Ame el ejercicio físico como a usted
mismo. Procure hacer un rato de ejercicio
o una caminata.

• No hable de su vejez y evite quejarse de
sus achaques. Deje de autollamarse viejo
y considerarse enfermo.

• Cultive el optimismo sobre todas las
cosas. Al mal tiempo buena cara. Exprese
buen humor en sus palabras. Muestre un
rostro alegre y sea amable en sus
ademanes. Recuerde que la vejez no es
una cuestión de años, sino de estados de
ánimo.

• Trate de ser útil a sí mismo y a los demás.
No se considere un parásito. Puede
valerse por sí mismo y ayudar con una
sonrisa, un consejo y un servicio.

• Trabaje con sus manos y su mente. El
trabajo es una terapia infalible. Cualquier
actitud laboral, intelectual o artística es
medicina para todos los males.

• Mantenga vivas y cordiales las relaciones
humanas. Intégrese con los miembros de
su familia: allí tendrá la oportunidad de
convivir con todas las generaciones (niños,
jóvenes y adultos).

• No piense que todo tiempo pasado fue
mejor. No maldiga al mundo ni al
momento. Alégrese, sea siempre positivo,
jamás negativo.

Si vivir es una aventura, envejecer es una
constante experimentación de éxito en la vida, no
con ilusiones vanas, sino con esperanzas puestas
en la meta de que la vida sea satisfactoria para
obtener una vejez digna.❖

* Secretaria de comunicación social.

La tercera edad
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CUAAD

29 de junio

El Departamento de Imagen y Sonido, del CUAAD,

invita al curso Historia del cine y análisis

cinematográfico “El cine de los años noventa”. Módulo

“El cine latinoamericano”. Imparte: Rocío Pérez

Solano, los sábados 29 de junio y 6 de julio, de 10:00

a 14:00 horas.

Informes en el teléfono 38 25 45 58 o en avenida

Libertad 1690.

8 de julio

Inician los cursos taller de verano, modalidad intensiva

en cine y video: guión, edición I, producción I, lenguaje

cinematográfico, historia del cine, animación clásica,

fotografía, periodismo en los medios audiovisuales,

locución, apreciación cinematográfica y video.

Informes e inscripciones en avenida Libertad

1690, esquina Venezuela, teléfono 38 25 45 58.

CUCBA

28 de junio

Fecha límite de envió de resúmenes para participar

en el Congreso de acústica, que será del 1 al 6 de

diciembre, en Cancún, Quintana Roo.

Informes en los teléfonos 36 82 02 48, 36 82 03

74.

24 de junio

El Centro de Estudios e Investigaciones en

Comportamiento convoca a cursar la maestría y

doctorado (opción análisis de la conducta) y (opción

neurociencias), respectivamente, integrada al padrón

de excelencia del Conacyt. Dirigido a egresados de

licenciatura de las áreas de ciencias sociales, ciencias

biológicas y ciencias de la salud.

Mayores informes con el maestro Daniel

Zarabozo, del Instituto de Neurociencias. Teléfono 36

47 77 76. Correo electrónico:

dzaraboz@cencar.udg.mx, web: http://

in.cucba.udg.mx/

6 de octubre

II Congreso internacional de grana cochinilla y

colorantes naturales, del 6 al 11 de octubre, en el

auditorio del CUCBA, kilómetro 5, carretera

Guadalajara-Nogales. Informes en el teléfono 36 82

00 03, extensión 210.

CUCEA

24 de junio

Inician inscripciones para cursar los diplomados en

alta gerencia para la salud (empieza el 26 de julio,

viernes, de 16:00 a 22:00 y sábados, de 8:00 a 16:00

horas); en rediseño de procesos y cultura

organizacional (inicia 9 de julio, viernes, de 18:00 a

22:00 y sábado, de 8:00 a 15:00 horas); en formulación

y evaluación de proyectos (comienza el 10 de agosto,

sábados, 8:00 a 16:00 horas); y en calidad en el

servicio (inicia 13 de septiembre, viernes, de 18:00 a

22:00, sábados, de 8:00 a 14:00 horas).

Informes en los teléfonos 36 33 54 47, 36 33 29

73.

CUCEI

24 de junio

Curso “Contaminación en la zona metropolitana de

Guadalajara”, del 24 de junio al 5 de julio, en las

instalaciones del Instituto de Astronomía y Meteorología.

Informes al teléfono 36 16 49 37, 36 15 98 29.

28 de junio

En el marco de los Viernes astronómicos del IAM, el

ingeniero Rubén Bautista dictará la conferencia “Avance

de la investigación espacial”, en el auditorio del Instituto.

Entrada libre.

Informes a los teléfonos 36 16 49 37, 36 15 98 29.

15 de julio

El Departamento de Ingeniería de Proyectos invita al curso

“Ahorro de energía en sistemas de generación y

distribución de vapor”, 15 y 20 de julio, de 17:00 a 21:00

horas. Está dirigido a ingenieros y técnicos vinculados a

la temática.

Informes en los teléfonos 36 56 49 54, 36 56 25 15.

Correo: u3e@newton.dip.udg.mx,

dmartinez@newton.dip.udg.mx

CUCS

24 de junio

Posgrados del Departamento de Salud Pública.

Maestrías en: ciencias de la salud pública,

especializaciones en epidemiología, educación para

la salud, salud comunitaria, salud en adolescentes y

jóvenes, odontología preventiva, gerontología social,

gerencia de servicios de salud, ciencias de la salud

en el trabajo, ciencias de la salud ambiental, y

doctorados en ciencias de la salud pública y de la salud

en el trabajo.

Informes en el teléfono 35 85 85 87.

26 de junio

Foro nacional de recursos humanos en salud: estado

actual y perspectivas, 26 y 27 de junio, en las instalaciones

del CUCS.

Informes en el teléfono 36 17 31 94.

28 de junio

Fecha límite de envío de ponencias o trabajos libres

para participar en el IV Congreso nacional de

psicología del envejecimiento y XI Simposium

senectud: “Autoestima y asertividad en la tercera

edad”, del 19 al 21 de septiembre, de 9:00 a 20:00

horas, en el hotel Aranzazú catedral (Revolución 110

y Degollado).

Informes en el Departamento de Psicología Básica.

Teléfonos 36 18 81 50, 36 18 80 10, extensión 18. Correo

electrónico: rogelio_zam@yahoo.com

2 de julio

Foro ciudadano “Alternativas a la problemática y para

mejorar la calidad del servicio del transporte público urbano

en el estado de Jalisco”, en las instalaciones de la

Asociación Médica de Jalisco–Colegio Médico, A. C., a

las 9:00 horas. Domicilio: Sierra Nevada 910, colonia

Independencia.

Informes en los teléfonos 36 18 80 10, 36 18 81 50,

extensión 14.

7 de octubre

Primer congreso virtual de adolescencia y juventud

“Navegando hacia un siglo joven”, del 7 al 18 de octubre.

Inscripciones e informes en: www.congresoadolec.udg.mx

o a los teléfonos 36 83 29 70, 36 18 78 28.

31 de octubre

III Congreso internacional de la Asociación Psiquiátrica

de Jalisco, Colegio Médico, A. C., y X Congreso del Instituto

de Psiquiatras de Lengua Española “La psiquiatría

transcultural y transhistórica”, homenaje al profesor

Honorario Delgado, del 31 de octubre al 2 de noviembre,

en el auditorio Carlos Ramírez Ladewig, del CUCS.

Inscripciones en los teléfonos 36 18 83 41, 36 17 08

72. Correos electrónicos: sociales@cucs.udg.mx,

sjavier@cucs.udg.mx, vicmo610401@hotmail.com

CUCSH

27 de junio

El Departamento de Estudios en Educación invita a la

conferencia magistral “Académicos, desempeño y

estímulo: un modelo para rearmar”, que impartirá la doctora

María Lorena Hernández Yánez, a las 19:00 horas, en el

auditorio Carlos Ramírez Ladewig, del CUCSH.

Informes en los teléfonos 38 26 54 41, 38 25 88 88,

extensiones 1192, 1302.

La División de Estudios de la Cultura a través del

Departamento de Estudios Literarios invitan al IX

Encuentro de profesores de italiano, 27 y 28 de junio,

de 11:00 a 14:00 horas, en la video sala Mariano Otero.

Informes en los teléfonos 36 16 43 57, 36 16 38 94

El CUCSH y el Campus Universitario del Norte invitan

a la presentación de la revista Psic. Soc. Revista

internacional de psicología social. La mesa debate

estará presidida por Ma. De la Luz Javiedes (UNAM),

José Gil García (UAP), José Guadalupe Ramírez (U de

G). Martín Mora (U de G), en la libreria José Luis

Martinez del FCE, a las 19:00 horas.

4 de julio

Los alumnos de la décimo tercera generación de la

licenciatura en docencia del inglés como lengua

extranjera, del Departamento de Lenguas Modernas,

de la UdeG, invitan a los profesores de lenguas

extranjeras a asistir a la XI Convención de docentes de

lenguas extranjeras “El lenguaje: espejo de la sociedad”,

en el Centro Universitario de Ciencias Sociales y

Humanidades, los días 4 y 5 de julio, de 8:00 a 16:00

horas.

Inscripciones e informes en el teléfono 33 45 43 07,

con Verónica Guerra, de 16:00 a 22:00 horas y al 38 53

90 18, con Marcela. Fax 31 26 11 54

Presentación del libro Jalisco hacia una democracia

gobernable, de la doctora Laura Patricia Romero.

Moderadora: maestra Aurora Cuevas Peña.

Presentadores: doctora Alicia Gómez López y maestro

Eduardo Mar de la Paz. A las 17:00 horas, en el auditorio

Adalberto Navarro, del CUCSH.

Informes en el teléfono 38 19 33 68.

10 de julio

VII ceremonia anual de reconocimientos a

estudiantes, docentes y personal administrativo, en

el auditorio Salvador Allende, del CUCSH, a las

10:00 horas.

Informes en el teléfono 38 19 33 68.

CUCiénega

25 de junio

En el auditorio multimedia del edificio H, sede

Ocotlán. Seminario de análisis político-electoral.

Conferencia: “Cultura política democrática”, a las

13:00 horas, con la doctora Jacqueline Peschard

Mariscal. Comentarista: maestro Marco A. Cortés

Guardado. Organiza la División de Estudios

Jurídicos y el Departamento de Derecho Público.

Entrada libre.

CUCosta

28 de junio

Presentación del libro Puerto Vallarta en mis recuerdos,

de Catalina Montes de Oca de Contreras, a las 19:30

horas, en el auditorio de este centro universitario.

Informes en los teléfonos (01 322) 22 622 00, 22

622 01 y 22 622 39.

CUSur

27 de junio

Jornada empresarial, a las 10:00 horas, en la sala de

medios del Centro Universitario del Sur.

Informes en los teléfonos (01 341) 41 240 44, 41

251 89.

SEMS

22 de junio

La Escuela Preparatoria Regional San Juan de los

Lagos, módulo San Miguel el Alto, convoca al quinto

concurso de tablas rítmicas, a las 16:00 horas, en las

instalaciones del auditorio municipal, de esa población.

Informes en el teléfono (01 347) 78 842 27.

27 de junio

IV encuentro estatal sobre la enseñanza de la física a

nivel medio superior, y VII encuentro estatal de

experimentos y aparatos de física, a efectuarse en la

preparatoria 10, el 27 y 28 de junio.

Informes en los teléfonos 36 56 57 53, 36 56 75

45, de la preparatoria 10 y en 33 56 25 15, 36 56 51 41,

del Departamento de Ingeniería de Proyectos, del

CUCEI.

UVDC

25 de junio

Conferencia “La emergencia silenciosa. I. El suelo

que pisamos”. Ponente: geógrafo Luis Valdivia

Ornelas, profesor investigador del Departamento

de Geografía y Ordenación Territorial, del CUCSH.

La cita es a las 19:30 horas, en el auditorio del

museo Regional de Guadalajara, Liceo 60.

Organiza la Unidad de vinculación y difusión

científica.

Informes en los teléfonos 38 25 02 66, 38 25 09 85.

CUCEI
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Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

Las drogas legales (café,
tabaco, alcohol), como las
ilegales (marihuana,

cocaína, heroína, alucinógenos),
representan un problema de salud
pública que pocos países han podido
combatir de manera efectiva.

Las sustancias ilegales, por la
clandestinidad en el manejo de los
procesos de producción, distribución
y consumo, son consideradas una
amenaza para la seguridad de las
naciones, por lo que investigadores
de la Universidad de Guadalajara
debaten sobre los costos sociales,
económicos y políticos que conlleva
la adicción a dichas sustancias, a
propósito del Día mundial antidrogas,

que se celebra el próximo 26 de
junio.

ERRÓNEAS LAS MEDIDAS
ANTINARCÓTICOS

Las campañas de combate al
narcotráfico adoptadas en México han
fracasado, y esto se refleja en el
incremento del consumo de drogas y
sustancias psicotrópicas en los últimos
años, asegura el doctor Marcos Pablo
Moloeznik, investigador del
Departamento de Estudios Políticos
y de Gobierno, del Centro
Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades (CUCSH).

Dijo que si bien el uso de drogas
en nuestro país, no llega a ser crítico
como en Estados Unidos (EU) o
Europa occidental, junto con el tabaco

y el alcohol presenta una tendencia a
la alza.

Sin embargo, en esos países se
han logrado establecer programas
antidrogas efectivos que arrojan
resultados positivos. En EU por
ejemplo, aunque es el primer
consumidor de drogas en el mundo,
el número de compradores disminuyó
significativamente.

El estudioso aseguró que tampoco
la certificación estadunidense ha
servido de mucho, ya que por las
condiciones en que se otorga, resulta
subjetiva.

“La certificación es una medida
unilateral y una imposición de EU que
no resuelve el problema del
narcotráfico, sino que sirve como
estrategia para asegurar la
cooperación y las buenas relaciones

de esa nación con los países
certificados”.

Agregó que si México logró pasar
la certificación en  años recientes, no

fue por el trabajo que realiza, sino para
salvaguardar la buena vecindad entre
ambos países. De hecho, a raíz del
proceso de transición democrática, se
suspendió la certificación para el país
a fin de no empañar las relaciones
entre ambos países.

Moloeznik explicó que lo ideal
sería que la certificación utilizara
mecanismos diferentes y estuviera a
cargo de instituciones como Naciones
Unidas. Así se podrían establecer los
procedimientos multilaterales
internacionales para adoptar
programas sectoriales en la materia.

Según el maestro Marco Antonio
Cortés Guardado, jefe de la
mencionada dependencia, las
medidas antinarcóticos actuales son
erróneas para combatir los problemas
que conlleva cualquier adicción social.

Los universitarios coincidieron
en que el problema es complejo, por
lo que la solución tiene que
abordarse desde diversas
alternativas, y cambiar las políticas
públicas criminales por otras de
salud pública, que abarquen incluso
la legalización de las drogas.

¿LEGALIZAR LAS DROGAS?

La sociedad, los sistemas jurídicos y
judiciales en México no están
preparados para enfrentar un
escenario de legalización de las
drogas, afirmaron los investigadores.
Marcos Pablo Moloeznik va má1s allá
y asegura que en todos los países de
América Latina sería difícil
despenalizar el narcotráfico.

“Las naciones que han adoptado
la medida, como Holanda, son
estados con gran tradición
democrática, en donde se han
logrado la igualdad y la libertad y no
creo que ni EU, México u otro país
latinoamericano cuente con las
mismas condiciones”.

Agregó que en México, por
ejemplo, el Estado no tendría la
capacidad para controlar de
manera efectiva una posible
legalización de  las drogas, debido
a la crisis actual.

“El Estado ni siquiera puede
garantizar la seguridad pública,
supervisar a las empresas privadas de
seguridad o controlar el consumo de
alcohol entre los mexicanos, menos
si se trata de algo tan delicado como
las drogas”.

El licenciado Arturo Zamora,
investigador adscrito al Departamento
de Estudios e Investigaciones Jurídicas,
del CUCSH, aseveró que “el sistema
judicial y jurídico estaría en graves
problemas ante una situación de esta
naturaleza”.

“No sabemos quién controlaría
el consumo para fines de
desintoxicación o quién distribuiría

la droga. Las autoridades no
estarían preparadas para estas
funciones”.

El doctor Octavio Campollo, jefe
del Centro de Estudios de Alcoholismo
y Adicciones, del Centro Universitario

de Ciencias de la Salud (CUCS),
coincide en que no se puede saber
qué pasaría con dicha legalización, y
si realmente habría un buen control
en el manejo, uso y abuso de las
sustancias.

“Esta medida sería
contraproducente, pues podría
aumentar el consumo de drogas. La
drogadicción continuaría, porque no
se estarían resolviendo los problemas
de fondo, como son los conflictos
familiares y sociales que orillan a una
persona a comprar y consumir esas
sustancias”.

Cortés Guardado asegura que si
el uso de drogas se va a despenalizar,
se tendrían que crear mecanismos de
regulación en la producción, el tráfico
y el consumo, acordes con la
naturaleza de cada sustancia.

“Cada tipo de droga tendría que
contar con sus propias formas de
regulación. No es lo mismo la
marihuana que la cocaína o la heroína,
en las que sí se debería advertir sobre
los riesgos a la salud que implica su
consumo.

Antes de legalizar habría que
preguntarnos por qué hasta ahora
las estrategias gubernamentales
han sido un fracaso y tratar de
buscar alternativas, así como
empezar por depurar y fortalecer a

La certificación es una medida unilateral y una imposición de EU, que no resuelve el
problema del narcotráfico, sino que sirve como estrategia para asegurar la cooperación y
las buenas relaciones de esa nación con los países “certificados”, señala el especialista

Marcos Pablo Moloeznik.

Con la legalización del tráfico de drogas no
desaparecerá automáticamente ese crimen
organizado, aunque sí ahorraría el dinero
que se destina a su combate a través de las

procuradurías.

las instituciones gubernamentales
como la PGR y los supremos
tribunales de justicia, subrayó
Moloeznik.

En opinión de Cortés Guardado,
las ventajas de esta medida radican
en que la producción, el  tráfico y
distribución de estupefacientes dejaría
de ser un crimen, y por lo tanto el
gran negocio que es ahora, además
de que ya no gastarían miles de
millones de pesos en armamento y
en fuerzas especiales.

“Al narcotráfico nunca se le va a
vencer de esa manera. Cuando
desbaraten un cártel, inmediatamente
va a salir otro. Esa es una medida
fracasada, que sin embargo, se sigue
aplicando”.

Moloeznik aseguró que con la
legalización del tráfico de drogas no
desaparecerá automáticamente ese
crimen organizado, aunque sí
ahorraría el dinero que se destina a
su combate a través de las
procuradurías.

Empero, recalcó que más que
despenalizar las drogas, la respuesta
de México y los países de América
Latina será aumentar la
penalización y el probable
establecimiento de la pena capital
en algunos casos.

HAY POCA APERTURA SOCIAL
ANTE LAS DROGAS

Para la sociedad mexicana es
imposible hablar de temas como la
legalización de las drogas, por las
acciones que por décadas se han
atribuido a los consumidores de
ellas.

“Es un problema cultural muy
fuerte que habría que empezar a
revisar. La sociedad no se ha visto
receptiva para abrir un debate público
objetivo y desprejuiciado en torno a
este problema”.

Agregó que cada vez que se
plantea endurecer el combate
contra las drogas, esta percepción
es más densa y se vuelve más difícil
discutir públicamente alternativas
de solución.

La sociedad contemporánea no
puede sobrevivir sin algún tipo de
droga. Por ello es que la población
consume grandes cantidades de

café, alcohol, tabaco, barbitúricos,
que aunque dañinos, son
permitidos.

Por lo general las personas utilizan
estos estimulantes para enfrentar el
estrés que conlleva la vida moderna y
los problemas en los que se ven
inmersos.

Sin embargo, cuando se habla de
sustancias ilegales, se tiende a pensar
que son más peligrosas y adictivas,
aunque las otras también representen
una amenaza para la salud pública de
un país.

Campollo aseguró que legales o
no, todas las drogas son dañinas,
aunque su toxicidad depende de las
condiciones y la frecuencia de su
consumo.

LAS CONDENAS POR
NARCOTRÁFICO SON
SUFICIENTES

En opinión del licenciado Zamora,
las penas que se aplican a los
traficantes de  estupefacientes son
suficientes.

“La máxima sanción a estos
delitos es igual a la del homicidio.
Incluso se pueden acumular penas,
dependiendo de los ilícitos que se
hayan cometido, y aumentarlas
hasta 20 años de prisión si se trata
de un servidor público”.

Explicó que cuando se trata de
delitos contra la salud, los delincuentes
no pueden contar con beneficios
como la prelibertad o reducción de la
pena por buena conducta.❖

LAS DROGAS EN NÚMEROS

• En México, 14 por ciento de los jóvenes y adolescentes entre 13 y
20 años han probado alguna droga ilegal. La tercera parte de este
porcentaje es adicto.*

• En Jalisco, 7 de cada cien jóvenes han consumido drogas ilegales.*
• Casi 12 por ciento de los hombres en el país consumen drogas,

mientras que en las mujeres la cifra es de 0.87 por cien.**
• Estados Unidos es el primer país consumidor de cocaína, seguido

por Canadá. México se encuentra en el décimo lugar.**
• La droga ilegal más consumida es la marihuana, seguida por la cocaína,

las tachas o metanfetaminas y la heroína.*
• Pueden transcurrir hasta siete años desde que una persona comienza

a consumir drogas hasta su rehabilitación.*
• Un mes de tratamiento rehabilitatorio para una persona adicta a las

drogas en una hospital privado cuesta alrededor de 30 mil pesos.*
• Dicho tratamiento puede durar de un par de meses a varios años,

dependiendo de la gravedad de la adicción.*

* Datos de investigaciones realizadas en el CUCS de la UdeG.
** Datos de la Encuesta nacional de adicciones de la Secretaría de Salubridad y
Asistencia. 1998.

PENAS POR
NARCOTRÁFICO

• La producción, transportación
o tráfico de drogas tiene una
pena de 10 a 25 años de
prisión.

• La posesión con finalidad de
venta se sanciona con 5 a 15
años de cárcel.

• La posesión de droga para
consumo personal (hasta 250
gramos en el caso de la
marihuana) no es sancionado.

La sociedad, los sistemas jurídico y judicial en México, no están preparados para enfrentar la legalización de las drogas

La droga ilegal más consumida es la marihuana

Los conflictos familiares y sociales, orillan a los jóvenes a consumir drogas A
D

R
IA

N
A

 G
O

N
Z

Á
L

E
Z

M
IG

U
E

L
 S

Á
N

C
H

E
Z

A
D

R
IA

N
A

 G
O

N
Z

Á
L

E
Z

Un fracaso los programas antidrogas
Investigadores de la Universidad de Guadalajara advierten que si bien el consumo de drogas como la marihuana, cocaína, heroína, alucinógenos, junto con las

legales como el tabaco y el alcohol, no llega a ser crítico como en Estados Unidos o Europa occidental, sí presenta una tendencia a la alza.
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Las macroalgas y su hábitat
en la costa de Jalisco

Se trata de un recurso poco
conocido en el litoral de
Jalisco.

hasta donde llega el oleaje y son abundantes
en los primeros metros de profundidad, ya
que la luz es un factor limitante para su
desarrollo.

Sus formas son variables: filamentos,
hojas, láminas, sifonosas, globosas, etcétera,
y su tamaño va desde unos cuantos
centímetros hasta varias decenas de metros,
como los grandes kelps, que habitan en las
costas templadas de Baja California.

Si bien en el litoral de Jalisco no existen
estas enormes algas cafés, los resultados de
los estudios realizados en varias localidades
de la costa de Jalisco demuestran que hay una
gran diversidad de macroalgas, algunas de
interés económico por los productos que se
extraen de ellas.

Por su ubicación, el litoral de Jalisco
posee característ icas oceanográf icas
particulares, ya que es aquí donde convergen
dos grandes sistemas de corrientes marinas:
la de California, de aguas templadas y la
norecuatorial, de aguas cálidas. Por lo tanto,

Maestro Ildefonso Enciso Padilla*

Cuando a la mayoría de nosotros nos
hablan del ambiente marino,
centramos nuestro pensamiento en

los animales que se desplazan por el agua, y
la imaginación captura desde caracoles y
pequeños peces de colores, hasta  grandes
mamíferos marinos, como las ballenas. Sin
embargo, el océano no solo es hábitat de seres
con aletas o con una dura concha y que
respiran a través de branquias, sino que
alberga a un tipo de organismos vegetales que
realizan fotosíntesis, al igual que las plantas
terrestres, y que son la base de la cadena
alimenticia en los mares: las macroalgas.

Estas plantas crecen en las zonas rocosas,

en esta zona del Pacífico tropical se
encuentra una mezcla de macroalgas tanto
de ambientes templados como tropicales,
dependiendo de la intensidad de dichas
corrientes.

Pero, ¿qué tanto se conoce acerca de las
macroalgas y su hábitat en la costa de Jalisco?
El primer trabajo publicado es relativamente
reciente, 1978, comparado con otros muchos
relacionados con el ambiente marino.

El conocimiento integral de los recursos
marinos del litoral de Jalisco ha sido tomado
como una tarea primordial por el laboratorio
de ecosistemas marinos y acuicultura, del
Departamento de Ecología, del Centro
Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA), entre las cuales se
aborda el aspecto de la ficoflora marina.

Actualmente se trabaja en un proyecto
sobre las macroalgas del litoral de Jalisco,
que en su fase inicial comprende la parte
central de la costa, en donde se trabaja en
tres localidades de la región de Careyes:

Teopa, playa Tejones y playa Ventanas,
enclavadas en la bahía de Chamela.

Asimismo, se hacen algunas colectas
prospectivas en la bahía de Tenacatita,
principalmente de las algas asociadas a la
comunidad coralina de ese lugar, ya que
constituyen un elemento fundamental para su
desarrollo. Además del conocimiento que se
obtenga sobre la composición y estructura de
la comunidad de macroalgas del litoral de
Jalisco, se han planteado como metas
principales de este proyecto formar y
aumentar una colección científica, tanto
herborizada como de ejemplares frescos de
las macroalgas marinas, la cual muestra ya un
importante avance, y se pretende sea una de
las principales colecciones ficológicas con
ejemplares del esta zona del Pacífico tropical
mexicano.❖

* Laboratorio de ecosistemas marinos y
acuicultura. Departamento de Ecología
(CUCBA).

Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias

Primera Expoferia apícola
Con la finalidad de difundir la cultura apícola entre
la comunidad universitaria, el Departamento de
Producción Animal, en coordinación con las
academias de producción animal y de apicultura,
el 5 de junio pasado  organizó la primera
Expoferia  apícola 2002, en la explanada principal
del Centro Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA), en el marco del primer
Ciclo de conferencias de producción animal. Entre
los objetivos estuvo promocionar el consumo de
miel y otros productos de la colmena, así como
informar de manera objetiva, a la vez que
despertar el interés de los estudiantes sobre
diversos tópicos de la apicultura y la vida de las
abejas.

Con este propósito y en colaboración con
la empresa Miel Oro, se expuso una amplia
variedad de implementos apícolas, entre ellos
diversos tipos de colmenas y trampas de polen,
equipo para la extracción, protección y manejo
de colmenas, así como el proceso de
elaboración de la miel. Se mostraron además
videos sobre la vida de las abejas y multimedia
con  información sobre el tema. Pudieron
apreciarse también diversos objetos referentes
a las abejas como obra de arte. También se
contó con la participación de empresas apícolas
que mostraron y promocionaron sus productos,
mediante la degustación de miel y otros bienes
derivados de las abejas.

Tradicionalmente México ha sido un

importante productor y exportador de miel
en el mundo. Ha llegado a ocupar los primeros
lugares con alrededor de dos millones de
colmenas y una producción de 58 mil 550
toneladas de miel anuales. Por esto, la miel
sigue siendo el segundo producto de origen
pecuario que genera divisas para el país.

Jal isco cuenta con 285 mil  308
colmenas, que producen más de cinco mil
toneladas anuales de miel, con lo cual
contr ibuye con 10 por ciento de la
producción en México, debido a lo cual se
sitúa en el cuarto lugar nacional como
productor en ese rubro.

Como exportador, México envía
regularmente a Alemania, Reino Unido y
Estados Unidos más de 90 por ciento de su
producción. El consumo por persona en
nuestro país es de aproximadamente 300
gramos, cifra modesta si se considera que
algunos países consumen más de un kilogramo
por persona al año. Precisamente por ello se
considera que el mercado interno tiene un
gran potencial, siempre y cuando se
incrementen los ingresos de las mayorías y
hagan los esfuerzos necesarios para promover
el producto.

La MVZ Laura Imelda Orozco Sánchez,
promotora de la Expoferia y profesora de
apicultura del Departamento de Producción
Animal, dijo que  está convencida de que la
producción apícola puede ser un magnífico
negocio para los jóvenes estudiantes del
CUCBA, y que además no es necesaria una
gran inversión económica para iniciarlo.

Considera que la feria fue un éxito
rotundo, tanto en asistencia como
participación, por la vinculación  que existe
entre el centro universitario y ese sector
productivo, gracias a los diversos diplomados
que ha impartido el CUCBA  para beneficio
de los productores. Finalmente, informó que
el próximo semestre se organizará otra
expoferia apícola más amplia y con mayores
recursos.❖
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Centro Universitario del Norte

Licenciatura en antropología social
Doctor Eliseo López Cortés

E l programa de licenciatura en
antropología social en la Universidad
de Guadalajara surge como una

respuesta a la necesidad de formar
profesionales del más alto nivel, así como
investigadores.

El occidente de México, en particular
los estados de Guanajuato,  Ja l i sco,
Nayarit, Zacatecas, Durango e incluso
Sina loa (área cu l tura l  de l  cent ro
occidente), carece de profesionales de la
antropología para el análisis intercultural
de la estructura de sociedades regionales,
para lo cual es propuesta una serie de
elementos teórico-conceptuales para el
diagnóstico del área cultural y que serán
las líneas temáticas.

El primer tema a tratar es la cuestión

metodológica, la que será abordada mediante
la estrategia de los niveles de integración, o
sea, análisis de las estructuras sociales en las
sociedades locales y regionales, y su ensamble
con la globalización.

El segundo punto a discutir es la
adaptación ecológica en un contexto de
múltiples problemas de degradación, como
tala de bosques y erosión.

La tercera problemática es la existencia
de una economía doméstica, es decir, núcleos
de campesinos indígenas que pertenecen a
grupos étnicos –coras, huicholes, mexicaneros
y tepehuanos–, lo que genera manejos
culturales de agroecosistemas y un significante
patrimonio cultural.

El cuarto tema analiza las estructuras
demográficas y su relación con los flujos
migratorios: bracerismo.

El quinto punto, referente a la economía

política de los mercados –poco desarrollada–,
implica la ausencia de vías modernas de
comunicación, la no cristalización de un
mercado dinámico, por procesos económicos
precapitalistas de reciprocidad y redistribución,
así como la presencia de sociedades
“rancheras” criollas con proyectos políticos
regionales que coexisten con redes
económicas muy desarrolladas.

La sexta problemática implica el análisis
de las estructuras de poder, que tienen
características regionales y locales, con
estructuras oligárquicas –que utilizan
informalmente a los partidos políticos de
manera instrumental– frente a una incipiente
cultura política democrática.

El séptimo son las estructuras ideológicas
e imaginarios simbólicos: grupos étnicos con
cosmovisiones basadas en redes de
parentesco, chamanismo, peregrinaciones;

catolicismo cultural –cristeros–, frente a
iglesias evangélicas, muchas de ellas de raíz
mexicana.

El octavo tema son las estructuras
educativas, en especial el impacto a nivel de
cultura regional en las familias de los
estudiantes, frente al cambio tecnológico.

El noveno comentará el crecimiento
urbano explosivo que origina las megalópolis,
en las que prospera la anomia, o sea, las crisis
de identidad y la ausencia de sentido.

El anterior problema lo puede estudiar
un programa de licenciatura en antropología
social en la Universidad de Guadalajara. Por
la diversidad regional, las distancias y de
acuerdo a las nuevas tecnologías, deberá ser
a través de cursos en línea, que podrá
atender a alumnos prácticamente de
cualquier región del país e incluso del
extranjero.❖

José Guadalupe Ramírez*

Concebida como un espacio para
reunir y difundir ideas y resultados
de investigaciones de autores clásicos
y contemporáneos, que abordan
temáticas globales y regionales con
diferentes perspectivas
metodológicas y disciplinarias, pero
centrada en procesos y materias
como la comunicación, interacción,
actitudes, influencia social,
representaciones sociales y
fenómenos afectivos de índole
colectiva, Psicología social, Revista
internacional de psicología social,
será presentada el 27 de junio, en la
librería José Luis Martínez, del Fondo
de Cultura Económica.

Editada por profesores e
investigadores de ocho
universidades nacionales, entre las
que destacan la Autónoma de
Puebla, Autónoma Metropolitana,
Autónoma de México y la
Universidad de Guadalajara, y con

Nueva revista internacional

Editada por profesores e investigadores de ocho
universidades nacionales, incluida la Universidad de

Guadalajara, nace como resultado de un esfuerzo colectivo de
la maestría en psicología social, de la Benemérita Universidad

Autónoma de Puebla.

la participación de investigadores
de América y Europa, esta
publicación es producto de un
esfuerzo colectivo y de múltiples
encuentros realizados entre
diversos investigadores mexicanos,
en la sede de la maestría en
psicología social, de la Benemérita
Universidad Autónoma de Puebla.

Esta revista es internacional en
el sentido de una “deslocalización”,
es decir, “en la intención de
presentar textos de diversos lugares
y épocas, con interés para cualquier
psicólogo social y científico afín
interesado en reflexionar, revisar y
enriquecer su propia disciplina”,
argumentan los editores.

Para debatir sobre las
publicaciones en psicología social
y presentar este ejemplar, acudirán
a la librería José Luis Martínez, del
Fondo de Cultura Económica,
María de la Luz Javiedes Romero
(UNAM), José Gil García Pérez
(BUAP), José Guadalupe Ramírez

(UdeG) y Martín Mora Martínez
(UdeG).

Con textos de Pablo Fernández
Christlieb, Tomás Ibáñez Gracia,
Michel Louis Rouquette, Michael
Billing, Luz María Javiedes, Eulogio
Romero y Alfredo Guerrero, entre
otros, que abordan fenómenos como
la afectividad colectiva, las
representaciones sociales, la
especificidad del campo de la psicología
social y la metodología particular de
esta disciplina, arranca este primer
ejemplar de una publicación que
pretende ser semestral e incluir una
multiplicidad de temas y autores.

La entrada es gratuita. Al final
de la presentación habrá un cóctel.
La librería está ubicada en avenida
Chapultepec sur 198, colonia
Americana, sector Juárez. Teléfono
(0133) 36 15 12 14.❖

* Profesor de psicología, del
Campus Universitario del Norte,
de la Universidad de Guadalajara.
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Ana Isabel Ochoa,
ejemplo de servicio
Alejandra Tello

Para Ana Isabel Ochoa Barajas, secretaria de
rectoría en el Centro Universitario del Sur
(CUSur), con sede en Ciudad Guzmán, lo más
satisfactorio de su trabajo es tener la
oportunidad de servir a la gente.

“A todos les gusta que le informen bien
cuando llega a solicitar algo. Es interesante
comprender que somos un intermediario entre
la autoridad y el usuario y que de nosotros
depende en muchas ocasiones su
satisfacción”.

Cuando no está trabajando, a Ana Isabel
le gusta visitar a sus familiares, quienes
también viven en Ciudad Guzmán.

“Me encanta escuchar anécdotas que me
cuenta la gente mayor y aprender de sus
experiencias. Escuchar a las personas mayores
alienta a valorar lo que tienes”.

También le agrada ver documentales en
la televisión y hacer ejercicio, así como la
convivencia con las personas que le rodean.

Tiene ocho años de trabajar en el CUSur.
Primero en la Secretaría académica y luego
en Rectoría.

Comenta que sus jefes y compañeros de

trabajo la alientan para seguir adelante y
superarse.

“He recibido muchas satisfacciones, tanto
en el ámbito personal como profesional. Es
importante saber que dejas algo de ti en cada
persona y que puedes aprender de los demás”.

Ana Isabel dice que ve a sus compañeros
de trabajo más como amigos que como
empleados en una misma oficina.

“Creo que somos un gran equipo y nos
apoyamos en todo”.

Recuerda, entre sus mayores satisfacciones,
las veces en que las personas atendidas por
ella regresan luego y se lo agradecen.

“Es muy bonito que vengan a verme,
pregunten si me acuerdo de ellos y comiencen
a platicar conmigo como si fuera una amiga a
la que le tienen confianza”.❖

El Centro Universitario del Sur

invita al

Seminario
“Los enfoques modernos

de transformación
empresarial”

impartido por el consultor de empresas
internacionales y doctor en

administración de empresas,
Rodolfo Eduardo Biasca

26 de junio
de 9:00 a 18:00 horas
Sala “Aquiles Merlos”

Informes e inscripciones
Coordinación de Extensión

Prolongación Colón s/n
Teléfono  y fax (01 341) 41 240 44

(con 4 líneas)
extensiones 6019, 6042 al 44

correo:
mlrujano@cusur.udg.mx

www.cusur.udg.mx
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EMPRESA TELÉFONO CARRERA PUESTO SEXO EDAD HORARIO INGLES PROG. COMPUTO EXPERIENCIA

AIG DE MÉXICO
36164319 /
36301312

TODAS LAS
LICENCIATURAS

GERENCIA EN DESARROLLO
FINANCIERO Y DE SEGUROS

AMBOS 23 - 50 COMPLETO X X X

HOSPITAL
MÉXICO

AMERICANO
38413141

ENFERMERAS AUXILIARES,
GENERALES O

ESPECIALISTAS
ENFERMERÍA F X COMPLETO X X X

QUALTEC 31212915
ING. EN COMPUTACIÓN, LIC.

EN SISTEMAS, O AFÍN,
(EXCEPTO INFORMÁTICA)

SOPORTE AMBOS
MAYOR
DE 23

COMPLETO 90%
PROGRAMACIÓN C,

VISUAL C O
SIMILARES

EN HARDWARE DE PC Y SISTEMAS

GENERAL
PRODCUTS

36892272,
EXT. 240

L.C.P. CUENTAS POR COBRAR Y PAGAR F 23 - 30 COMPLETO X BÁSICO 2 AÑOS

GENERAL
PRODCUTS

36892272,
EXT. 240

ING. QUÍMICO (TITULADO) CONTROL DE CALIDAD F 23 - 30 COMPLETO X WORD, EXCEL, ETC.
EN EL ÁREA DE COLOR Y PIGMENTOS

O POLÍMEROS

BLUE CAPITAL
HUMAN

36142006 /
36142009

L.C.P. CONTADOR GENERAL M 25 - 35 COMPLETO X CONTPAQ 3 AÑOS

BLUE CAPITAL
HUMAN

36142006 /
36142009

COMERCIO INT´L,
NEGOCIOS INT´L

GERENTE DE IMPORTACIÓN Y
EXPORTACIÓN

M 25 - 35 COMPLETO 100% OFFICE X

DINÁMICA
PROFESIONAL
EN SELECCIÓN

36151194 /
36152731 /
36167156

ARQUITECTURA ARQUITECTO DE DISEÑO F 23 - 26 COMPLETO X AUTOCAD
1 AÑO EN GENERACIÓN DE

VOLÚMENES

DINÁMICA
PROFESIONAL
EN SELECCIÓN

36151194 /
36152731 /
36167156

INGENIERÍA CIVIL /
ARQUITECTURA

INGENIERO DE PROYECTO M 24 - 30 COMPLETO X X
1 AÑO EN RESIDENCIA DE OBRA,

CONSTRUCCIÓN DE VIVIENDA, OBRA
HIDRAULICA Y/O SANITARIA

DINÁMICA
PROFESIONAL
EN SELECCIÓN

36151194 /
36152731 /
36167156

L.C.P. CONTADOR DE COSTOS AMBOS 24 - 30 COMPLETO X X
1 AÑO EN COSTOS DE PRODUCCIÓN,

CONTABILIDAD GRAL. Y FISCAL

M Y M
ARQUITECTURA
E INGENIERÍA

36242422
INGENIERÍA CIVIL /

ARQUITECTURA
ÁREA DE COSTOS, PROYECTOS Y

RESIDENCIA DE OBRA
M X COMPLETO X

AUTOCAD, EXCEL,
WORD, CAMPEON

EN OBRA

GRUPO
FORCHETTA

38174414 /
38174416

BACHILLERATO / TÉCNICO AUXILIAR DE COSTOS M 21 - 30 8 - 16 HRS. X EXCEL X

MIO 36310398 TEC. EN ELECTRÓNICA AUXILIAR TÉCNICO M
MAYOR
DE 18

L - V 12 A 9 PM,
S DE 7 AM A 12 PM

X X
EN SOPORTE TÉCNICO, REPARACIÓN

DE EQUIPO ELECTRÓNICO

FORD COUNTRY
MOTORS

38192125 /
38192121

BACHILLERATO / TÉCNICO EJECUTIVA DE CUENTA F 23 - 35 COMPLETO X X EN  VENTAS Y SEGUROS
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Teatro
Tres integrantes de la obra Impecable y
diamantina, montaje de la Compañía de
teatro de la UdeG, viajaron a Francia
para prepararse en la técnica del clown,
después de obtener el primer lugar en la
pasada Muestra estatal de teatro.

Cátedra
La literatura  debe ser fuente de
esperanza, comentó el escritor Ignacio
Solares, quien impartió el curso Imagen
de Cortázar, en el marco de la Cátedra
Latinoamérica que lleva el nombre del
autor de Rayuela.

Arqueología
La falta de visión de los ayuntamientos
municipales y una carencia de difusión,
propicia no valorar la presencia del
pasado arqueológico de occidente,
aseguró Luis Gómez Gastélum, del
Departamento de Estudios del Hombre,
del CUCSH.

Música
El CUAAD ofrecerá a partir de
septiembre la maestría en ciencias
musicales, con especialidad en
etnomusicología, la primera en el país,
ya que solo existe un programa de
maestría en musicología, en Veracruz,
pero sin esta orientación.
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Tres de los cinco
integrantes de la obra
viajaron en este fin de
semana a Francia para
iniciar su preparación
con miras a estrenar
un segundo montaje
con técnica de payaso,
en septiembre del
2003.

Alejandra Tello / edición
Gaceta Universitaria

Impecable y diamantina, montaje
de la Compañía de teatro de la
UdeG, fue seleccionado para
representar a Jalisco en la Muestra
regional de teatro de la zona centro
occidente, a celebrarse en
Querétaro, del 29 de julio al 4 de
agosto, después de su participación
en la pasada Muestra estatal de
teatro.

ESCENARIOS

Impecable y diamantina, a la Muestra regional de teatro

La obra fue estrenada el 8 de
febrero y contó con el apoyo de la
UdeG, la Alianza Francesa, la
Federación Francesa de la Alianza
de México y la embajada de Francia,
entre otras instituciones de ese país.

El director francés Hugo Roché
fue invitado a impartir un taller de
técnica de clown a los actores de la
agrupación universitaria y a partir
de este realizaron el montaje.

A partir del logro obtenido en la
muestra, tres de los cinco actores
de la Compañía de teatro de la
Universidad –Susana Romo, Rafael
Rosas y Abelardo Ferré–, quienes
participan en la obra de teatro
Impecable y diamantina, viajaron
a Francia para iniciar su preparación
con miras a estrenar un segundo
montaje con técnica de payaso, en
septiembre del 2003.

La licenciada Silvia Álvarez
Jiménez, directora de la
Coordinación General de Extensión,
de la UdeG, indicó que piensan en
un segundo proyecto, en
coordinación con la Alianza Francesa
de Guadalajara, institución con la que

teatro, realizada en noviembre del
2001, en esta ciudad.

El segundo montaje, con la
técnica de clown, l levará por
nombre Don Juan Matapeste y será
una recreación del mito de Don
Juan, en una versión original franco-
mexicana que presentarán en ambos
países y con la participación de
actores franceses y jaliscienses.

Este proyecto abre la posibilidad
de exportar el teatro tapatío, a decir
de Fausto Ramírez, director de la
agrupación universitaria.

El director de la Compañía de
teatro de la UdeG, informó que esta
primera etapa de preparación
comprenderá casi un mes de trabajo
intensivo. Luego, en noviembre,
vendrán a Guadalajara tres
miembros del equipo de producción
en Francia, y en marzo del 2003
los actores tapatíos viajarán de
nuevo a dicho país para ultimar los
detalles del montaje.

La licenciada Catherine
Albertini, directora de la Alianza
Francesa, afirmó que esta
coproducción es el resultado de una
confianza mutua, y cuenta con el
apoyo de la embajada de Francia.

Susana Romo mencionó que la
técnica de payaso de circo en el
teatro es compleja e implica llevar
las emociones al extremo,

involucrarse con el espectador,
improvisar y regresar a la infancia.

“Para un actor un nuevo
proyecto siempre es interesante. A
mí me entusiasma saber que

han trabajado desde hace algunos
años, con buenos resultados.

Escrita por Fausto Ramírez,
director general de la agrupación
universitaria, y el propio Roché,
Impecable y diamantina trata el
tema de la identidad nacional.

La obra es una codirección.
“En esencia, lo que afirma la

obra son pensamientos de Fausto,
ya que él es mexicano y sabe lo que
significa dicho tema.

“Es interesante para mí tocar el
tema de la patria, porque creo que
cada país busca su propia identidad
y tiene diferentes problemas en este
aspecto”, dijo Roché.

Impecable y diamantina fue
presentada por primera vez en
el Festival de Tijuana,
en octubre del
año pasado,
en forma de
e n s a y o
público, y
fuera de
programa,
en la
Mues t ra
nacional de

El segundo montaje, con la técnica de clown,
llevará por nombre Don Juan Matapeste y
será una recreación del mito de Don Juan,

en una versión original franco-mexicana que
presentarán en ambos países y con la
participación de actores franceses y

jaliscienses.

trabajaré con actores extranjeros”,
señaló Abelardo Ferré.

Para Rafael Rosas lo mejor es
trabajar con una técnica poco
difundida en México.❖
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El director francés Hugo Roché, impartió un taller de técnica del clown Los actores en escena
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SEMINARIO

Falta preparación en los músicos

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Las deficiencias de tipo humanístico e
histórico en la formación del músico, y la
necesidad de fomentar y promover los
estudios de disciplinas como la
etnomusicología, las que requieren bases
antropológicas, son algunos de los temas
que debatieron especialistas en el Seminario
experiencias de etnomusicología y la
musicología en América Latina, que durante
mayo celebró su primera etapa en las
instalaciones del Departamento de Música,
del CUAAD.

El coordinador del seminario, Arturo
Chamorro, explicó que fueron presentadas
ponencias sobre diferentes temas, en las que
discutieron que hace falta mayor atención a
las áreas del arte, particularmente en la
formación de los músicos, para que tengan
una sólida base en aspectos de investigación
y musicología.

“Las deficiencias en la formación
abarcan el ámbito nacional y van en el
sentido de la lectura. La mayor parte de los
músicos no leen, no escriben y su interés
está enfocado hacia el concertismo, tocar
en alguna orquesta, que es una idea de

conservatorio. Un problema del país y de
Latinoamérica radica en la diferencia entre
conservatorio y universidad, ya que en el
primero aprendemos a tocar o cantar y en la
universidad, a pensar”.

Agregó que en el país predomina la
formación de conservatorio. Incluso entre los
maestros existe la idea de formar músicos
ejecutantes y los programas y cursos a nivel
licenciatura no dan importancia a temas como
introducción a la musicología.

“La falta de conocimientos provoca en la
formación de los alumnos de licenciatura que
no tengan interés por conocer más allá de la
obra musical, lo que ocasiona una preparación
deficiente, porque vamos a formar técnicos,
pero no intelectuales de la música”.

Puntualizó que la propuesta busca alentar
a los alumnos de música para que opten por
estudios de posgrado.

Este mes habrá conferencias del seminario
en la Universidad Nacional Autónoma de
México y en julio en la Universidad
Veracruzana, en Jalapa, y en la Universidad
de Guanajuato.

INICIA MAESTRÍA EN SEPTIEMBRE

El CUAAD ofrecerá a partir de septiembre la

maestría en ciencias musicales, con especialidad
en etnomusicología, la primera en el país, ya
que solo existe un programa de maestría en
musicología en Veracruz, sin esta orientación.

El doctor Arturo Chamorro indicó que
México carece de programas de posgrado en
estas áreas, por lo que llevó tiempo la
formación de esta maestría.

“Se consideraron los puntos de vista de
especialistas de las universidades que
participan en el seminario, que también serán
parte del cuerpo académico de la maestría,
además de establecer algunos contactos con
otros de universidades de Estados Unidos,
donde la etnomusicología se ha desarrollado
con mayor fuerza”.

La maestría será orientada a diversas
áreas, como fundamentos teóricos de la
musicología, géneros y estilos en
Latinoamérica, características del canto, la
música y la danza en América indígena,
etnomusicología, entre otras.

Las inscripciones están abiertas. Para
mayores informes, acudir a la Coordinación
de Investigación y Posgrado del CUAAD o
llamar a los teléfonos 36 74 45 02, extensión
114, 36 13 94 50 o al correo electrónico
m a i l t o : p e r c e i r o d p e @ h o t m a i l . c o m
perceirodpe@hotmail.com.❖

CÁTEDRA

La literatura debe ser fuente
de esperanza: Ignacio Solares

Los encuentros casuales son los menos
casuales en nuestras vidas.

Julio Cortázar

En el curso Imagen de
Cortázar, el escritor y
dramaturgo Ignacio Solares,
dijo que el autor de Rayuela
creía profundamente en la
necesidad de rescatar valores
originales y regionales. Una
de las primeras cuestiones
que logra la globalización, es
privarnos de nuestros valores
más íntimos, como
comunidad y como individuos.

Alejandra Tello
y Ricardo Ibarra

L a literatura debe ser fuente
de esperanza para el ser
humano, señaló el escritor Ignacio

Solares, quien impartió el curso Imagen de
Cortázar, en el marco de la Cátedra
Latinoamericana Julio Cortázar, la semana
pasada en el Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades.

“Sin la literatura los seres humanos
es tar íamos todav ía  en e tapas
prehistóricas. La literatura ha conformado
el lenguaje y enriquecido la apreciación
de l  mundo.  Me a t revo a  dec i r  que
mediante esta disciplina se manifiesta el
ser interior, pues el lenguaje nos ha hecho
humanos”.

Solares mencionó que “en este inicio
de siglo tan problemático, falto de utopías
y esperanzas, es importante advertir en la
obra de Cortázar un aspecto prácticamente
inédito, relacionado con su preocupación
religiosa, incluso sagrada, ocultista y
parasicológica”.

“Yo sostengo que esa es la fuente de
su obra, y aunque se cuidó mucho de no
hacerlo notar, fue dejándolo en clave
mediante su literatura, como una especie
de tesoro escondido en una is la. La
elección de los temas fantásticos es porque
creía en otra realidad, y eso es muy claro.
Él creía que la literatura era el túnel para
llegar a ese otro plano”.

Seña ló  también que una de las
esperanzas reales que mantiene en la
juventud, es que no se pierda en el mundo
“espeluznante” en que los medios de
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comunicación han atrapado a la sociedad.
“Yo creo que si perdemos a escritores
como Julio Cortázar y lo que simboliza,
perdemos una de las esperanzas humanas
más altas”.

Fue un hombre que se adentró en el
aspecto humano, que temía que un mundo
en manos de este liberalismo desatado
conducir ía a la perdición. Creía
profundamente en la necesidad de rescatar
valores originales y regionales. Una de las
primeras cuest iones que logra la
globalización, es privarnos de nuestros
valores más íntimos, como comunidad y
como individuos”.

Durante el curso, que duró cuatro días,
dejó claro que una de las luchas de Julio
Cortázar era contra el racionalismo, por
lo cual los sucesos aparentemente banales
podían corresponder a s i tuac iones
trascendentales en su vida y obra.

Los hechos que para las personas son
casua l idades  o co inc idenc ias ,  para
Cortázar eran eventualidades misteriosas
que pre tend ían reve lar  un asunto
trascendental para su vida, como lo
explicó en el epígrafe de su libro Rayuela:

“Los encuentros
casua les  son los
menos casuales en
nuestras vidas”.

Ignacio Solares,
quien es coor-
dinador de Difusión
cul tura l  de la
U n i v e r s i d a d
Nacional Autónoma
de México, también
se adentró en
imagen particular
de Cortázar, para
rescatar la función
de la l i teratura
como fuente de
esperanza y resta-
blecimiento de lo
humano, durante su
c o n f e r e n c i a
magistral “Cortázar
y la iniciación lite-
rar ia”,  en e l
paraninfo Enrique
Díaz de León, el
viernes pasado. ❖
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Alejandra Tello
arenasa@redudg.udg.mx

Con el propósito de contar con un
órgano de expresión propio, ya que
“en estos tiempos no es posible

mantenerse a l  margen de la
comunicación”, un grupo de maestros de
la preparatoria dos, de la UdeG, decidió
crear la revista uni-dos, que dirige el
profesor Raúl Ríos Ascención.

Se trata de uni-dos, creada con motivo del 40
aniversario de la prepa dos, que celebran este año.

PUBLICACIÓN

Nueva revista en la prepa dos

“Con motivo de que este año se
conmemora el 40 aniversario de la prepa
dos, concretamente el 17 de septiembre,
decidimos sacar la revista con el apoyo de la
administración.

“Se trata de una revista institucional y
plural, en que las diferentes corrientes de
pensamiento de los maestros y los estudiantes
convergen en un mismo espacio”.

El número uno de la revista fue
presentado el 7 de junio y a la fecha, según

Integrantes del comité editorial

Marco Tulio Flores
marcot@redudg.udg.mx

Todo parece indicar que en Jalisco no
exis ten vest ig ios arqueológicos,  en
comparación con otros s i t ios
representativos, como los de la cultura
maya, que en su momento desarrolló en
parte de l  sureste mexicano y de
Centroamérica.

Sin embargo, lo que heredamos de nuestros
antepasados y en específico del antiguo
occidente de México, está en constante lucha

HISTORIA

Obstáculos en el rescate de sitios arqueológicos

La falta de visión de los
ayuntamientos municipales y
una carencia de difusión,
propicia no valorar la presencia
del pasado arqueológico de
occidente.

No es nuevo que en Jalisco siembren agave o pitayos
encima de recintos arqueológicos.

por sobrevivir. Tumbas de tiro, vasijas rituales,
esculturas de barro, juegos de pelota, etcétera,
son algunas de las riquezas que encierra nuestro
estado y que en su mayoría desconocen y no
valoran los jaliscienses.

La falta de una buena planeación para
destinar recursos, de interés para rescatar
el pasado y en repetidas ocasiones de
escaso conocimiento, conllevan a que las
pol í t icas cu l tura les en mater ia de
patrimonio cultural no tomen su cauce para
resguardar los recintos arqueológicos que
en su momento florecieron en el país.

No es novedoso que en Jalisco sean
destruidos los sitios arqueológicos para
sembrar agave en la región del volcán de
Tequila o pitayos en la cuenca de Sayula.
Hasta cierto punto dicha situación es
cotidiana, destacó el arqueólogo Luis
Gómez Gastélum, del Departamento de
Estudios del Hombre, de la Universidad de
Guadalajara.

El arqueólogo comentó que urge buscar

medidas que permitan cuidar el patrimonio,
ya que la falta de conocimiento de las
autoridades municipales y ejidales de la
existencia de vest ig ios,  hace que el
problema continúe creciendo.

Un problema fuerte es la rotación de
autoridades, quienes por alguna razón no
transmiten la información a sus sucesores
de los trabajos de intervención que realizan
las autoridades competentes, como es el
caso del Instituto Nacional de Antropología
e Historia (INAH), delegación Jalisco o de
la propia Universidad de Guadalajara
cuando realizan proyectos de investigación,
instancias que dan a conocer a los ediles
los avances respecto a los estudios que
efectúan en sus regiones de influencia.

En este sentido es importante realizar
esfuerzos cotidianos cada cambio de

administración municipal, a pesar de que
ello no garantice la protección de los sitios.

“Lo trascendenta l  es estab lecer
estrategias para proteger los recintos sin
perjudicar a los agricultores”.

Reconoció que es una batalla sin fin que
requiere una labor de sensibilización hacia
los presidentes municipales y comisarios
ejidales, enfocada a combatir la ignorancia.

Luego de que el INAH denunciara los
daños causados por sembrar agave en los
sitios arqueológicos de Huitzilapa, la
Robelda y el Lienzo, localizados en el
municipio de Magdalena, Jalisco, Gómez
Gastélum dijo que “sabiendo trabajar y
administrar, el patrimonio arqueológico
también es fuente de ingresos” que ayudarán
a los habitantes de la región, tal y como
sucede cuando se dedican al cultivo.❖
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comenta el ingeniero Daniel Vega, miembro
del consejo editorial de la misma, ha tenido
buena respuesta de parte de alumnos y
maestros.

“Los temas tratados despiertan interés y
la pluralidad y apertura nos han permitido
llegar a mucha gente”.

El criterio editorial, señala el licenciado
Raúl Romero Mora, también miembro del
consejo editorial, no obedece al contenido
de los artículos, pues la temática es libre
y son respetadas las opiniones de los
autores.

El profesor Héctor Fernando Ornelas
Armas, del consejo editorial, mencionó que
si bien solo tienen apoyo institucional, su
objetivo es vender publicidad para lograr que
la revista sea autofinanciable.

Sin embargo, aclara Daniel Vega, serán
selectivos en este aspecto, para evitar que la
revista llegue a convertirse en un producto
comercial.

A este respecto, Ríos Ascención
argumenta: “Tenemos una revista
independiente y queremos que sea
autofinanciable. Por ello pensamos integrar
una comisión de finanzas que se encargue
de la administración.

“Aún así, creemos que la Universidad
bien puede financiar un espacio tan
importante como este, que busca contribuir

y dar alternativas de solución a los problemas
de la vida universitaria”.

La publicación trimestral cuenta con
secciones de crónica, entrevistas,
informativa, de análisis, investigación, arte,
literatura y caricatura, además de otras
denominadas Ojo crítico, con opiniones y
alternativas para la solución de problemas
sociales, y Espacio abierto, destinado a
colaboradores egresados de la prepa dos o
de otras escuelas.

El ejemplar abre con una crónica de los
40 años de la prepa, escrita por el ingeniero
Vega; continúa con una entrevista al maestro
Lorenzo González, director de la misma y
entre los temas de la sección informativa trata
el proyecto de tutorías y el reglamento
general de evaluación y promoción de
alumnos.

En las secciones de Análisis e
Investigación, comenta el proyecto del Centro
Cultural de la UdeG y las necesidades afectivas
de los adolescentes, respectivamente.

Otros artículos interesantes son: “¿Qué es
la programación neurolingüística?” y uno
sobre el museo del Periodismo y las Artes
Gráficas.

Como miembros del consejo también
figuran: el licenciado Crescencio Fonseca
González, licenciado Enrique García Becerra
y el maestro Javier Montes Vega.❖
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culturalesculturalesculturalesculturalesculturalesULISES ZARAZÚA, GANADOR DEL PRIMER CONCURSO NACIONAL DE CUENTO JUAN JOSÉ ARREOLA

VICTIMARIO
Por Alejandra Tello

Nombre completo: Ulises Bonifacio
Zarazúa Villaseñor.
Estudios: maestría en sociología política
por la UdeG.
Ocupación: profesor investigador del
Departamento de Estudios Sociourbanos,
del Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades, desde hace 12
años.
Afición: escritor.
La inmortalidad: primer ganador del
certamen de cuento Juan José Arreola, con
el libro de once cuentos, Baños de pureza,
texto escrito con apoyo del Fondo Nacional
para la Cultura y las Artes, para el periodo
2000-2001.
La razón del tema: siempre me ha
atraído la relación entre el espacio y los
personajes; el baño es el lugar más íntimo
donde los seres humanos pueden
despojarse de sus máscaras y mostrarse tal
como son.
Ópera prima: Úrsula y otras fábulas,
libro de cuentos eróticos publicado por
el ayuntamiento de Guadalajara, en
1999.
Exorcismo: la escritura me viene por la

lectura. Ella me despertó fantasmas que solo
pude sacar escribiendo.
Talleres: con Marco Aurelio Larios, César

López Cuadras, Eugenio Partida, Roberto
Villa y Edmée Pardo, en el Distrito
Federal.
Escritores favoritos: Günter Grass, Paul
Bowles y Paul Auster.
Otras obras: dos hijos: Marcelo y Emilio,
de tres años y tres meses, respectivamente.
Apoyos: de mi esposa, principalmente,
también maestra en la UdeG e
historiadora.
Obstáculos: es difícil combinar mis
responsabilidades como profesor,
investigador y escritor, pero puedo sortear
estas dificultades.
Pasatiempos: me gusta leer, ver cine de
autor, y cuando tengo ganas de
“descerebrarme” un rato voy al cine
comercial. Me gusta el mar y la playa, por
ello, cuando puedo, voy de vacaciones allá.
Percepción: veo una renovación de
temas y géneros entre los jóvenes
escritores. Existen nuevas realidades que
enriquecen la literatura y descubro que hay
nuevos valores.
Proyectos a futuro: estoy escribiendo
una novela, aunque todavía no sé cómo
se llamará.❖
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MALDITO CIELO

Juan Manuel Orbea

¿Admirar la belelza y talento Victoria Abril y

Penélope Cruz juntas en un filme por primera vez

o ver a Gael García Bernal, Damián y Bruno Bichir

en una película con proyección internacional? Me

quedo con las chavalas. Aunque los chavos

producen cierto orgullo, tipo ver a la selección

ganándole a Italia en el Mundial. Y esto a pesar de

que la cinta en donde ellas y ellos comparten

créditos, Bendito Infierno (España/Francia/Italia/

México 2001), no es todo lo buena que debería de

ser. Sobre todo tomando en cuenta declaraciones

de actores, promociones, entrevistas y dos que tres

artículos a la carta. Tampoco diría, como otros

medios, que es dominguera. Porque tiene dos que

tres cosas más que todas las domingueras que no

precisamente vemos todos los domingos.

Si el cielo está en crisis, el infierno está de

plácemes. El Imperio de Satán le está dando baje al

Reino de Dios con las almas humanas. Por eso Don

Diablo está ganando la partida más larga de todos

los tiempos a Don Dios: la del mal contra el bien y

viceversa. Para impedirlo, el bien envía a uno de

sus achichincles (Ángel Bueno) a salvar un alma

más corriente que común ya que este loser, por

absurdo que suene, es el que podría salvar a la

Creación de las garras del Demonio. Pero como buen

colmilludo que es el mal, manda a uno de sus gatos

(Ángel Malo) a descarriarla más de lo que está. ¿Quién

ganará? Nadie. Porque para que el mal exista debe

existir el bien. Tiene que haber un equilibrio, como dirán

los chinos, entre le yin y el yang. Ambos se necesitan

tanto como se rechazan. Y si el Infierno entiende de

bendiciones, el Cielo sabrá lo suyo de maldiciones.

Un cielo y un infierno como éste -tan utilizado

por los fieles de Dante- es inverosímil. Quizá por eso

está película se codea con el humor: involuntario por

aquí, consciente por allá. No significa que la idea

original no sea atractiva, ni que el guión tenga sus

aciertos, ni que Victoria y Penélope se luzcan, ni que

Gael presuma simpatía y acento británico, ni que los

Bichir hagan de sí mismos a la perfección. Pero el

filme, que tiene momentos, sólo instantes, cae hacia

al final, si no en picada, sí irremediablemente de

costado. Imposible saber si quieren abordar el tema

de manera seria y dramática, o mejor hacerlo a través

de la risa fácil y un serie de gags lugar común en

relación a la idea ésta del Cielo y el Infierno como

dos corporaciones universales que actúan igual

aunque distinto por medio del buisnes y buisness.

¿El final? Para qué: desilusiónense por su cuenta.

Si uno no se calva en la textura, atractiva gracias

a la fotografía y el diseño de arte, es posible pasársela

bien y hasta reír viendo esta película escrita y dirigida

autor de Nadie hablará de nosotros cuando hayamos

muerto, el español Agustín Díaz Yanes. Pero si se

trata de encontrarle fallas al filme, se los encuentra

cualquiera. El asunto es que la película inicia

interesantemente, de un modo que parece nos

llevará a una experiencia original aunque no sea

una película de culto ni de arte. Lo que molesta no

es que decaiga, sino que no se atrevieran a llevar

la historia más allá, sobretodo cuando la historia lo

exigía a gritos. Ni qué decir los personajes, los

cuales se nota deseaban llevar al límite su vicios y

virtudes de carácter.

La película vuela sobre el cielo de la

mercadotecnia y la publicidad, un cielo que sólo

entiende de éxito taquillero y concesiones

comerciales. Así, una diva-ángel pelea y fraterniza

con una gángster-ángel que no es lo que aparenta,

un influente delegado de Satán lucha más contra sus

propios demonios que contra los celestiales, cristianos

poderosos que son los más pecadores, un boxeador

que podrá salvarse aunque sea un tipejo, todo esto

en el imaginario de una vida tan absurda como la

idea de un vida después de la muerte, al menos así

como nos la venden. Habrán diálogos en francés,

inglés, italiano español castellano y español

mexicano. Así es: la globalización se ha instalado en

el mundo cinematográfico. Y está muy bien. Quién

sabe qué tanto este filme. Ustedes tienen la última

palabra, yéndola a ver y sacar sus propias

absoluciones. O condenas.❖

Inauguran área infantil de la
biblioteca Iberoamericana

El área infantil de la biblioteca
Iberoamericana “Octavio Paz”, inaugurada
por autoridades universitarias, contará con
más de 1,000 volúmenes y estará ubicada
en la excapilla de Loreto, anexa al edificio
central.

Este espacio infantil busca contribuir
en la formación de lectores, mediante este
nuevo servicio.

Con alrededor de 1,000 volúmenes, la
mayoría adquiridos en la más reciente
Feria Internacional del Libro, este fondo,
que apenas comienza, hará énfasis en las
áreas de literatura, arte y cultura, y en el
campo general de las ciencias sociales.

Una diferencia en el caso específico
de la literatura, es que mientras la
colección general está enfocada a
Latinoamérica, en la sala infantil, el área
de literatura es universal, porque sería
injusto excluir a los clásicos de la literatura
infantil, además de que hay pocos autores
iberoamericanos en esta área.❖

El universo musical de Hermilio
Hernández

El espacio que ocupa el aula magna del
Centro cultural “José Atanasio Monroy”, en
las instalaciones del Centro Universitario
de la Costa Sur, se engalanó con los
acordes de la música del maestro Hermilio
Hernández, considerado uno de los más
sobresalientes compositores de Jalisco, en
el concierto ofrecido el viernes 7 de junio.

El concierto, titulado “Homenaje a
Hermilio Hernández”, estuvo integrado por
obras escritas por el ilustre compositor
autlense, aunque también incluyó música
de los demás compositores de la región
costa sur, la que fue rescatada en la
Colección de compositores de la Región
Costa sur, proyecto del CUCSur, apoyado
por las investigaciones del maestro
Ernesto Cano Lomelí, académico y
etnomusicólogo del Departamento de
Música, del Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño .

Antes del evento musical fue develada
una placa con el nombre del maestro, en
una de las salas del Centro cultural “José
Atanasio Monroy”.❖

XI Muestra de artes plásticas en el
CUCEI

Esta semana los candidatos a ingenieros
y científicos del Centro Universitario de
Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI),
expondrán algunas de sus obras artísticas
realizadas durante el actual semestre, en
la XI Muestra de artes pláticas, del 26 de
junio al 3 de julio.

“Las muestras reúnen diversas
expresiones de artes plásticas, como
pintura, dibujo, escultura, fotografía y
artesanía. Suelen participar alrededor de
15 expositores con 40 obras exhibidas en
el Centro integral de documentación (CID),
del CUCEI”, comentó la coordinadora de
difusión cultural, Claudine Jaccaud.

El 26 de junio, día de la inauguración,
habrá conferencias para complementar las
tareas científicas con el desarrollo artístico.❖
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Cartelera culturalCartelera culturalCartelera culturalCartelera culturalCartelera culturalCartelera cultural
A partir del 24 de junio

CENTRO CULTURAL CASA
VALLARTA
Avenida Vallarta 1686, teléfono 36
15 49 44
www.cge.udg.mmx/cv

❖ Exposición colectiva de escultura, con
piezas de Dolores Ortiz, Estalislao, Jonás,
Magdalena y Tijelino. Patio de la escultura.
Clausura: agosto.

❖ Seis mujeres... dos hombres,
exposición fotográfica de Jorge Peregrina
y Jorge Barragán. Sala Manuel Álvarez
Bravo. Clausura: junio 30.

❖ Exposición de pintura Sueños de un
lobho, de Rodolfo Pérez García. Salas
María Izquierdo y Javier Campos Cabello.
Clausura: junio 30.

❖ Exposición de arte objeto La bruma del
amante, de Ignacio Sánchez. Sala de usos
múltiples. Clausura: junio 30.

DANZA

❖ Presentación del Ballet folclórico de la
UdeG, con la dirección de Carlos Ochoa,
en el teatro Degollado. Funciones
dominicales a las 10:00 horas.

Costo del boleto: $170.00, luneta, y
$30.00, galería.

Mayores informes y reservaciones al
36 16 49 91.

❖ Presentación del grupo Anzar, festival

de danza Onésimo González, Foro de arte y
cultura, junio 27, 20:30 horas.

❖ Presentación del grupo Gineceo, en el
festival de danza Onésimo González, Foro de
arte y cultura, junio 28, 20:30 horas.

❖ Presentación de los grupos Anzar y
Gineceo, festival de danza Onésimo
González, Foro de arte y cultura, junio 30,
18:00 horas.

TEATRO

❖ Orestes o de las atrocidades de los átridas,
con la Compañía de teatro de la UdeG.
Director: Noé Lynn. Bodega del teatro
Experimental de Jalisco, viernes, 20:30;
sábados, 19:00 y domingos, 18:00 horas.
Calzada Independencia sur s/n, núcleo Agua
azul. Entrada general, $60.00; estudiantes y
maestros, $30.00 (cupo limitado).
Reservaciones al teléfono 36 19 76 94.

❖ La soledad, con el grupo Inhala, de la
licenciatura en artes escénicas. Viernes 28 y
sábado 29 de junio, 20:30 horas, domingo
30, 18:00 horas, Casa de la Cultura
Jalisciense (Constituyentes 21, frente al Agua
azul). Costo, $50.00, general; estudiantes y
maestros con credencial, $30.00.

GALERÍA CHUCHO REYES
Lerdo de Tejada 2172
Teléfono 36 16 43 57.

❖ Exposición fotográfica Eva 2001 y otras
fotografías, de Xavier Manuel.

❖ Exposición de pintura de Jaime Tafoya,
Refrigerado 2002.

CINEFORO UNIVERSIDAD
Avenida Juárez 976, piso menos uno
Teléfono 38 26 72 97.

❖ Exhibición de la producción argentina
“La ciénaga”, director Lucrecia Martel,
y el cortometraje mexicano “El valor de
la  amis tad”,  d i r ig ido por José Luis
Aguilar. Horarios: 16:00, 18.00 y 20:00
horas.

AQUA GALLERY
López Cotilla 2285
Horario de lunes a viernes, de 10:00 a
14:00 y 17:00 a 19:00 horas.

❖ La UdeG, Acude, Sistema Jalisciense de
Radio y Televisión y Aqua gallery, invitan a
conocer la exposición El espejo del agua,
reflexión de la vida, obra reciente de María
Teresa Mendiola.

CASA SALVADOR ECHAVARRÍA
Montenegro 2216
Teléfono 36 15 12 30.

❖ Taller de literatura Luis Patiño. Todos los
jueves, de 20:00 a 22:00 horas.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA
CIÉNEGA
Carretera Ocotlán-Tototlán, kilómetro
3.3, Ocotlán, Jal., CP 47840.
Teléfonos (01 392) 92 513 01, 526 45,
500 26.

❖ Exposición pictórica Estampas de México,
del maestro José de Jesús Barajas Sandoval,
en el edificio de rectoría del CUCiénega.
Clausura: 13 de julio.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA
COSTA SUR
Avenida Independencia nacional 151,
Autlán, Jalisco.
Teléfonos (01 317) 382 28 17, 382 31
82.

❖ Encuentro cultural indígena, 25 y 26 de

junio, en el Centro cultural “José Atanasio
Monroy”.

❖ Exposición fotográfica del Inventario
turístico de la región Costa sur, en la Casa
Universitaria (Hidalgo 24).

❖  Exposición pictórica Destino: dualidad
humana y urbana, de Raúl López, en la Casa
universitaria, del 24 de junio al 12 de julio.

CENTRO UNIVERSITARIO DE
CIENCIAS EXACTAS E INGENIERÍAS
Marcelino García Barragán y calzada
Olímpica 1421, S. R.
Teléfonos 36 19 69 10, 36 19 69 17,
36 19 23 79.

❖ XI Muestra de artes plásticas del CUCEI,
del 26 de junio al 3 de julio. Inauguración:
26 de julio, 12:00 horas, en el salón de
usos múltiples del Centro de
Documentación de este centro universitario.

❖ Cuarta presentación semestral de los
talleres culturales del CUCEI, 12 de julio,
11:00 horas, en el auditorio Enrique Díaz
de León de este centro universitario.

Sistema de Educación Media Superior

Fe de erratas

Que se publica debido a que en el suplemento en que aparecen los Resultados del Programa Especial de Promoción para el Fortalecimiento de Cuerpos Académicos Regionales del Nivel Medio Superior publicado en
la Gaceta Universitaria No. 254 con fecha 03 de junio de 2002; por una omisión se declararon no concursantes a los aspirantes:

DEBIENDO SER DICTAMINADOS COMO GANADORES, EN EL PROGRAMA ESPECIAL DE PROMOCIÓN PARA EL FORTALECIMIENTO DE CUERPOS ACADÉMICOS REGIONALES, EN VIRTUD DE QUE SÍ CUMPLEN CON
TODOS LOS REQUISITOS GENERALES DE LA CONVOCATORIA Y DE CADA PLAZA.

ATENTAMENTE
SISTEMA DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR

GUADALAJARA, JALISCO, 24 DE JUNIO DE 2002

LIC. JOSÉ ALFREDO PEÑA RAMOS
DIRECTOR GENERAL

CLAVE DEPENDENCIA PROFESOR DE CARRERA AREA DEL CONOCIMIENTO EXPEDIENTE NOMBRE SITUACIÓN

157-05 Escuela Preparatoria Regional de Tecolotlán Asociado "B" Lenguaje matemático 017/SEMS/PROFORTA MORÁN GARCÍA EMETERIO GANADOR

156-09 Módulo Atoyac, Escuela Preparatoria Regional de Zacoalco de Torres Asociado "B" Lenguaje matemático 179/SEMS/PROFORTA ALONSO AGUILAR ADOLFO GANADOR

156-04 Escuela Preparatoria Regional de Zacoalco de Torres Asociado "B" Socio-Histórico 158/SEMS/PROFORTA CORTÉS RAMÍREZ JOSÉ RODOLFO GANADOR

www.comsoc.udg.mx/
gaceta/gaceframes.htm
www.comsoc.udg.mx/

gaceta/gaceframes.htm

Búscanos también en

Internet
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*1999. La página

electrónica de

Gaceta Universitaria

obtuvo certificado de

calidad DobleU, sitio

líder en la búsqueda

de información con

calidad, en habla hispana, para América

Latina, dentro de la red mundial de internet.

*El Colegio de

profesionales de la

psicología del

estado de Jalisco,

otorga a Gaceta

Universitaria el

reconocimiento

“Sigmund Freud”

1999, por impulsar la prevención de

trastornos psicológicos y la salud mental

en las personas.
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Laura Sepúlveda Velázquez

El licenciado Teodoro Gutiérrez García se
desempeñó en diferentes dependencias de la
Universidad durante más de 35 años, y de
cada una recuerda las experiencias gratas que
le dejaron.

“En la Universidad me desempeñé como
jefe del Departamento de Cultura Física y al
mismo tiempo era docente. Inicié como
maestro en la Preparatoria Jalisco, y me jubilé
en la Facultad de Derecho, donde trabajé 35
años”.

Agregó que además fue profesor en la
Preparatoria 3, cuando inició y dos años
laboró en la Facultad de Comercio.

En su memoria siguen frescos los
recuerdos de los logros obtenidos en materia
deportiva.
“Recuerdo muchas cosas, sobre todo del
Departamento de Cultura Física, al que le
dimos mucho movimiento. Fuimos

Teodoro Gutiérrez García
campeones en basquetbol y obtuvimos el
segundo lugar en juegos nacionales
universitarios, realizados en la ciudad de
México”.

Manifestó que de su trabajo extraña todo,
aunque ahora se desempeña como notario.

“De mi trabajo extraño todo. Qué más
quisiera que volver a mis tiempos mozos.
Ahora soy notario”.

En cuanto a lo que significa la
Universidad para él, lo describe con una sola
palabra: todo.

“La Universidad significa mucho para mí.
Aquí me formé y di todos mis servicios hasta
que me jubilé hace cinco años, cuando daba
clases. Yo no quería separarme, pero el
tiempo me obligó”.

Gutiérrez García aprovechó para enviar
un mensaje a los académicos actuales: “Ojalá
que los maestros actuales sean tan cumplidos
como los fuimos nosotros en  nuestro
tiempo”.
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Revista del Seminario de Historia
Mexicana
Volumen 1, número 3, primavera 1998
Centro Universitario de los Altos
Universidad de Guadalajara.

Con el tema ciencia y científicos en el México
independiente, destacan algunos títulos: La
expansión geográfica de la ciencia; Orígenes
históricos de la Comisión Scientifique du
Mexique; Geografía e integración: nación y
territorio; Reflexiones sobre el periodo 1821-
1857; El contrabando de antigüedades en el
México del siglo XIX, entre otros, como La
Academia Nacional de Medicina de México,
surgida en el segundo imperio mexicano.❖

Antología personal
Hugo Gutiérrez Vega
Fondo de Cultura Económica
Universidad de Guadalajara.

Hugo Gutiérrez Vega ha publicado numerosos
libros de poesía. En ellos el poeta busca la
libertad a través del verso libre y blanco, busca
la realización plena a través de una vida sin
márgenes ni ataduras. El resultado de esta
búsqueda libérrima puede observarse en
Antología personal.❖

Roberto Espinoza Guzmán
Antología
Recopilación y prólogo
Vicente Preciado Zacarías
Ayuntamiento de Zapotlán el Grande
Universidad de Guadalajara.

Este poeta nació en Zapoltlán en 1926 y
murió en la misma ciudad, en 1984.

En esta edición se concentra su obra para
reconocer, a partir de un estudio cronológico,
el ascenso hacia una madurez poética que se
colma de apogeos y plenitudes en Lirio del
valle, poemario que le valió el Premio Jalisco
de literatura en 1952.❖

le compró su departamento de
sociología

faltan recursos humanitarios en la
sexualidad

ACUDE a mí

de la diversidad: cambió de sexo para
ver si así le hacían caso los
hermafroditas

casa de la imagen y los sonidos

auditorio “adalberto martínez resortes”

aula “aquiles merlos y no les doy”

de la bolsa de trabajo al trabajo de
cargar la bolsa

dad de comer al hambretón

mediateca: entre el iteso y la autónoma

orestes o de las atrocidades de los
directores

dobleUdobleUdobleU

CUACOSTA: centro universitario a
costa del presupuesto
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El orgullo de
ser universitario

Armando Ramírez Fregoso

Por haber contribuido a una mejor
comprensión de la enfermedad que
padecen los cerdos, la cual llega a matar
hasta al 80 por ciento de los animales
recién nacidos, la doctora María Luisa
Mendoza Magaña, investigadora del
Centro Universitario de Ciencias de la
Salud (CUCS), recibió un reconocimiento.

El título de la investigación que realizó
la especialista del Departamento de
Fisiología, quien trabaja en el laboratorio
de neurofisiología, es “Identificación de las
moléculas lucoproteicas en las membranas
de las células neuronales que unen al
rugulavirus de la enfermedad del ojo azul”.

Mendoza Magaña, quien ha dedicado
a este proyecto más de 15 años, recibió un
reconocimiento y estímulo económico de 50
mil pesos, por la Fundación Pedro Sarquis
Merrewe.

El premio fue otorgado por mejor
investigación en salud, en el área de
academia, además de ser reconocida
como mejor tesis doctoral, aprobada y
defendida en los últimos tres años.

Con este trabajo, relacionado con la
investigación biomédica, clínica o
epidemiológica, la homenajeada obtuvo el
13 de septiembre del año pasado, el
doctorado en ciencias de la salud, con
especialización en ciencias biomédicas.

Mendoza Magaña explica que el virus
de la enfermedad analizada surgió en La
Piedad, Michoacán, entre los años de 1970
y 1972. De ahí pasó al resto de la república.

Este virus, que ataca el sistema
nerviosos del cerdo, repercute en la
economía de las granjas porcícolas, ya que
produce la muerte de hasta el 80 por ciento
de los animales recién nacidos.

“No había una vacuna para prevenir la
enfermedad. Después de que salió una y
no sirvió, nos hicimos la pregunta: ¿por qué
no son efectivas las vacunas tradicionales?
Como resultado, profundizamos en la
biología del virus y el órgano blanco, célula
neuronal a la que el virus infecta.

“Demostramos la existencia de una
proteína en la que el virus ancla. Si nosotros
la inhibimos o eliminamos, podremos
distraer al virus para que no ataque”.

Según la investigadora, su trabajo es
básico, pues da la pauta para el siguiente
paso: cómo bloquear la infección para
hacer una vacuna.

“El premio significa un reconocimiento
al trabajo de 15 años en este rubro, del
cual han emanado cinco proyectos
aprobados: cuatro por el Conacyt y uno
por la SEP”.

Pedro Sarquis Merrewe, quien da su
nombre a la fundación que otorga el premio,
era un libanés instalado en La Piedad,
Michoacán, que con el tiempo fue un
importante empresario de la industria del
vestido.

En total, la fundación (que funciona
como asociación civil no lucrativa,
instaurada en marzo de 2000), reconocerá
a 16 personas con trayectoria en el estado,
en las áreas de la ciencia, los negocios, el
arte y la difusión cultural.❖

Doctora María Luisa
Mendoza Magaña

La especialista del CUCS fue reconocida por la
Fundación Pedro Sarquis Merrewe
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
COORDINACIÓN GENERAL ACADÉMICA

En cumplimiento del Plan de Desarrollo 1998-2010 y de los artículos 35 fracción X de la Ley
Orgánica, 95 fracción V del Estatuto General y 9 fracciones I inciso f) y X inciso b) del

Reglamento Interno de la Administración General.

C O N V O C A

a su personal académico y administrativo a participar en el

PROGRAMA DE TITULACION PARA POSGRADO
(PROTIP)

De acuerdo con las siguientes Bases:

I. Objeto:
Este programa de titulación para posgrado de la Universidad de Guadalajara (PROTIP) tiene como objetivo el
otorgamiento de un incentivo económico al personal académico y administrativo que haya obtenido a partir del 1º
de enero del 2002 y hasta el 20 de diciembre del año 2002, el diploma de especialidad cuyo plan de estudios
haya sido igual o mayor de 2 años, o grado de maestro o doctor. 1

II. Beneficio:
El incentivo consiste en un PAGO ÚNICO según el grado obtenido, por el monto siguiente:

• En Especialidad cuyo plan de estudios sea igual o mayor de dos años o Maestría: $ 20,000.00 (VEINTE
MIL PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL)

• En Doctorado: $ 25,000.00 (VEINTICINCO MIL PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL).
A estas cantidades se le retendrán los impuestos que correspondan.

III. Vigencia del Programa:
Los recursos se asignarán, a partir de la publicación de ésta convocatoria, por orden de presentación y aprobación
hasta donde el recurso presupuestado alcance o hasta el 20 de diciembre de 2002.

IV. Requisitos
A. Tienen derecho a participar en este programa el personal académico y administrativo de la Universidad de
Guadalajara que:

a) Haya obtenido a partir del 1º de enero del 2002 y hasta el 20 de diciembre del año 2002, el diploma de
especialidad cuyo plan de estudios haya sido igual o mayor de 2 años, o grado de maestro o doctor;

b) Cuente con nombramiento definitivo; y
c) Tenga una antigüedad de al menos 3 (tres) años para el personal académico y de 5 (cinco) años para el

personal administrativo, en ambos casos, al servicio de la Universidad, reconocida por Oficialía Mayor.
Nota: Los aspirantes sólo podrán participar con un nombramiento.

B. No podrá  participar en este programa el personal académico y administrativo que:
a) Goce de cualquier tipo de licencia;
b) Goce o haya gozado del beneficio de licencia con goce de sueldo, beca completa o parcial para cursar

estos estudios o para el proceso de titulación o bien haya tenido algún tipo de  apoyo económico para el
proceso de titulación u obtención de grado por cualquier institución pública o privada;

c) Tenga una solicitud de beca en trámite para este fin (SEP, CONACyT, PROMEP, U de G., u otros Organismos,
Instituciones o Gobiernos financiadores); y

d) Tenga cualquier tipo de adeudo económico o que no haya cumplido con los compromisos adquiridos en
cualquier programa de la Universidad de Guadalajara o de alguna otra institución pública o privada con la
cual la Universidad tenga alguna responsabilidad derivada de dicho compromiso.

V. Documentación
Solicitud dirigida al Rector General, acompañada de los siguientes documentos:

a) Original y copia del diploma y del certificado de estudios de especialidad, cuyo plan de estudios sea igual
o mayor de dos años y copia del título de licenciatura, o bien;

b) Original y copia del título o acta del grado de maestría y copia del título de licenciatura, o bien;
c) Original y copia del título o acta de grado y del certificado de estudios de doctor, siempre y cuando el plan de

estudios del programa cursado sea mínimo de 2 años y que tenga como antecedente el grado de maestría.
o bien, el grado de doctor obtenido en un programa académico cuya duración sea superior a 3 años.

Nota: Los aspirantes sólo podrán participar en una ocasión por diploma o grado.

VI. Del Procedimiento.
a) El Secretario Administrativo recibirá del aspirante la solicitud y los documentos requeridos. En ese momento

realizará la compulsa de los originales del o los títulos y certificados de estudios con las copias respectivas,
en las que asentará su verificación y devolverá los originales.

b) El Secretario Administrativo revisará la solicitud y los documentos presentados con el fin de verificar el cumplimiento
de los requisitos establecidos en esta convocatoria. En caso de constatar que no se cumplen con los requisitos,
deberá notificar al aspirante por escrito lo conducente, con copia a la Coordinación General Académica.

c) En caso de cumplir con los requisitos establecidos en la presente convocatoria, el Secretario Administrativo
turnará mediante oficio el expediente completo del  aspirante a la Coordinación General Académica, a
través de la Unidad para el Desarrollo del Personal Académico.

d) La Coordinación General Académica, a través de la Unidad para el Desarrollo del Personal Académico
supervisará el cumplimiento de dichos requisitos y de resultar procedente gestionará la emisión del cheque
correspondiente, con copia a la Secretaria Administrativa respectiva.

e) En caso de no cumplir con alguno de los requisitos de este programa o contar con algún impedimento de
los establecidos en la fracción IV de las bases de esta convocatoria, la Coordinación General Académica,
a través de la Unidad para el Desarrollo del Personal Académico notificará por escrito al aspirante con
copia a la Secretaría Administrativa respectiva.

Las funciones que dentro de este programa desempeñarán los secretarios administrativos de los Centros
Universitarios o del Sistema de Educación Media Superior, en el caso de la Administración General serán realizadas
por el secretario de la Coordinación General o su equivalente a la que esté adscrito el trabajador.

MAYORES INFORMES:
Para mayor información relativa a esta convocatoria, favor de comunicarse, a la Unidad para el Desarrollo del
Personal Académico a los teléfonos: 31 34 22 70 y 38 25 88 88 extensión 2270; o al correo electrónico
rcedano@redudg.udg.mx

A T E N T A M E N T E
“PIENSA Y TRABAJA”

“2002, Año Constancio Hernández Alvirde”
Guadalajara, Jal., 24 de junio de 2002

LIC. JOSE TRINIDAD PADILLA LOPEZ
RECTOR GENERAL

1 Para los grados obtenidos en el extranjero, deberán previamente contar con dictamen de equivalencia, de conformidad con la
fracción II del artículo 2 del Reglamento de Ingreso, Promoción y Permanencia del Personal Académico.
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¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
Grupo jóvenes Guadalajara

de Alcohólicos Anónimos

Morelos No. 882 S.H. tels. 825-0542, 825-4900

jovenesaagdl@hotmail.com

Servicios gratuitos
Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos

¡No estás solo!
Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.
Encino 1511 (Tel. 3811 0885); República 447 (Tel. 3618 2135)

Servicios gratuitos

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Tel. 3613-5795

hermanosconhemofilia@hotmail.com

Remato videocámara V8 Hitachi, foco manual y
automático, control remoto, zoom digital, cargador y
cables. $2,500.00. Informes con Lorena Ortiz, al
teléfono 38 25 28 60, por las tardes y 36 32 39 84, por
las noches.

Vendo estéreo Aiwa, nuevo, empacado, para tres
discos compactos, control remoto, casetera
autorreversible. $3,200.00. Teléfono 36 38 32 40, por
las tardes.

Vendo auto Tsuru GS 1996, dos puertas, 67 mil km.,
$ 59,000.00. Comunicarse a los teléfonos 36 74 86
40, celular 044333 458 88 27

Vendo estéreo Rockford foscate, nuevo, empacado.
Un disco compacto, control remoto, mp3. $2,300.00.
Teléfono 36 38 32 40, por las tardes.

Rento cuarto, zona Minerva, en departamento de lujo,
baño independiente, incluye servicios. $2,300.00.
Informes con Karla, al teléfono 36 15 24 05.

Tengo la solución al problema de bichos e insectos
en tu casa o negocio: fumigación garantizada.
Informes sin compromiso al teléfono (044 333) 176
03 71

Vendo Topaz 85, estándar, cuatro cilindros,
baratísimo. Me urge. José Luis Rodríguez. Teléfono
36 24 24 08, celular 340 0073. Tratamos.

Vendo casa en Villa Belenes, Zapopan, tres
recámaras, dos baños. $580 mil. Informes por las
tardes al teléfono 36 45 22 08.

¡Aprovecha! Vendo automóvil Valiant duster 72. Solo
un dueño, buena máquina y tapiz, con estéreo. 10 mil
pesos. Informes al celular (044 333) 198 50 18 y al 36
63 05 80, de 8:00 a 11:00 y de 17:00 a 22:00 horas.
Urgente. Soy de trato.

Oportunidad al primero que llegue. Vendo equipo
completo para poner negocio de acuario, seminuevo.
Informes al teléfono 38 32 56 28, con Eloy Mancilla.

Vendo computadora Hewlatt Packar (HP) pentium
III a 866Mhz, windows XP, office XP, CD 48x, 128MB
en ram, un año de garantía y más, por solo $6 mil
pesos. Informes con Claudia Mendoza al teléfono 36
15 21 20, por las noches o en el correo electrónico:
claudiam@ccip.udg.mx

Vendo laptop Toshiba satellite pro 4,300 series, 600
Mhz, 128 ram, DVD-rom-12 GR-15”. $12 mil pesos.
Informes al teléfono (044 333) 403 10 40 o al correo
electrónico: ameca69@hotmail.com

Por cierre de taller urge vender maquinaria y equipo
para fabricación de zapato. Informes a los teléfonos
36 49 81 59, 36 55 84 86.

Solicito en venta casa céntrica chiquita, barata.
Informes al teléfono 38 26 18 26, con la señora
Vergara, por las mañanas.

Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

UNA VEZ MÁS, EL TRI QUEDÓ EN LA
ORILLA. SOLO RESTA PREGUNTAR,
¿HASTA CUÁNDO?

Cuando creíamos que el futbol mexicano
repuntaba en el ámbito mundial, luego de tres
partidos jugados como nunca, el sueño
terminó de forma abrupta, y México volvió a
quedar en la orilla.

Otra vez el ya merito. Un ya merito repetido
en tres ocasiones: Estados Unidos ‘94, al caer
frente a Bulgaria; Francia ‘98, cuando sucumbe
ante Alemania, y ahora que el seleccionado
nacional pierde con un equipo considerado
inferior y rival acérrimo, Estados Unidos.

En esta ocasión todo parecía a favor: las
estadísticas, las apuestas, el buen juego
desarrollado por los mexicanos, la confianza,
incluso la historia de los enfrentamientos
oficiales entre México y Estados Unidos. Todo
indicaba un resultado favorable.

Hasta antes de este último partido ambas
selecciones se habían enfrentado en 20
ocasiones. El Tri tenía en su haber 12 triunfos,
seis empates y solo dos derrotas.

Desafortunadamente el equipo se convirtió
en un fantasma de lo que fue en sus tres
primeros partidos, con una pobre dosis de
deseo de victoria, pero sí mucho desbarajuste
en los jugadores, en un partido digno de olvidar.

Para el investigador del departamento de
psicología, del Centro Universitario de
Ciencias de la Salud, de esta casa de estudios,
doctor José Alfredo González Amaral, el
resultado obtenido por la selección nacional
en su último partido dentro del Mundial Corea-
Japón, se puede interpretar como falta de
competitividad en el aspecto colectivo.

FUTBOL

Selección mexicana: del encanto a la frustración

“Según trabajos en psicología del deporte,
el mexicano es difícilmente competitivo en
situaciones grupales. En el aspecto colectivo
genera una serie de conflictos, le cuesta
empaparse, no hay cultura de trabajo grupal.

“El mexicano es competitivo y creativo en
el terreno individual. En esto tiene que ver la
incorporación de la identidad con el grupo.
No hay una disciplina, no existe un trabajo
sistemático colectivo”.

Un claro ejemplo de lo anterior es la
cantidad de jugadores y personajes que triunfan
a nivel individual. Tal es el caso de Hugo
Sánchez, Gerardo Torrado, Francisco Palencia,
Rafael Marquez, por mencionar algunos.

En el mexicano hay una introyección de
esquemas catastrofistas, en la cual el sistema
de creencias y la cultura influyen.

“Muchas veces es mejor recomendarse a
un dios o a un santo para ganar, que
prepararte”,

¿A LOS MEXICANOS LES PESA EL
LIDERAZGO?

“Claro. El liderazgo pesa. Una de las
explicaciones es lo que los psicologos
llamamos la desesperanza aprendida. Se dice
que el mexicano está impuesto a fracasar y
por ello siempre fracasará. Si bien hay una
historia de frustraciones, no se ha trabajado
para romper con ese círculo vicioso. Queda
en la mente la sentencia ‘¿para que hago algo,
si de todos modos voy a fracasar?’ Dicha
cultura está muy metida no solamente en la
sociedad mexicana, sino en general en la
cultura latina”.

La onceava mexicana no pudo con el
paquete. Cuando no va de favorito da juegos
buenos, como frente a Italia y Croacia, pero
cuando es considerado superior, se minimiza.

“Se sometieron a una situación psíquica,
como es la presión. Cuando no esperan nada
de ti, lo que hagas es bueno, pero cuando
desean buenos resultados, fallamos”.

González Amaral consideró que en el
deporte, en este caso el futbol, existe una
explotación del futbolista, lo cual no le permite
llegar en óptimas condiciones, situación que
se reflejó en los equipos de Francia, Italia,
Argentina, grupos que venían con grandes
cargas de trabajo. Esto les impidió estar en el
máximo nivel de su rendimiento.

“Participan en corto tiempo, en uno, dos
o más torneos, ya sea en su país o
internacionalmente. Caso contrario fue el de
los coreanos, quienes interrumpieron su
torneo para preparar a su selección”.

Agregó que los estadunidenses son
educados con una visión triunfadora, para ser
los primeros. Hace falta una labor psicológica
amplia, que incluya una educación física
integral, que implique el aspecto formativo,
de disciplina y responsabilidad desde los
primeros años de edad. No solo una educación
física, que significa correr y saltar.

Culpó a los medios de información,
principalmente a las televisoras, que crearon
falsas expectativas en los aficionados.

“Si bien la selección jugó bien sus partidos,
las televisoras fueron las encargadas de inflar
a la selección, con la finalidad de que la gente
estuviera atenta a las transmisiones y
mantener el negocio del futbol. Incluso los
supuestos expertos de las televisoras dijeron
que México podría ser campeón, luego de que
las selecciones favoritas resultaron
eliminadas”.

Por lo pronto hay que esperar cuatro años
para volver a ilusionarnos. ¿Será Alemania
2006 un sueño más o por fin conseguiremos
traspasar el ya merito?❖

brevesbreves
deportivasdeportivasdeportivasdeportivasdeportivas

Ganan los niños con cáncer

Más de 400 corredores, entre estudiantes, médicos,
autoridades universitarias, profesores y público en
general, participaron en la Primera carrera pro
ayuda niños con cáncer, organizada por la UdeG y
los hospitales civiles

El tapatío Jonathan Delgadillo obtuvo el primer
lugar de la categoría libre; en la rama femenil la
ganadora resul tó Patr ic ia Macías,  y Sandra
Espinosa t r iunfó en la  categor ía femeni l
estudiantes.

Esta carrera recaudó cerca de 90 mil pesos, y
contó con el patrocinio de Albercas Cencall i,
Bicicletas Gámez e Insignia.❖

Circuito cuarto de milla

 El pasado 16 de junio, se efectuó Primera carrera por la
vida, en el autódromo Guadalajara.

Cerca de 10 mil personas asistieron para disfrutar
de la competencia de motos súper sport 600, de fórmula
Vee; exhibiciones de mustang clásicos y de colección,
del 65 al 75; chevy de los cincuenta; motos Harley
Davison, y la tercera etapa divisional de arrancones
cuarto de milla.

Los encargados del autódromo, donaron la totalidad
de las entradas y los fondos recaudados servirán para
los programas de trasplantes de órganos y cura del
cáncer.❖

Galardonan a deportistas universitarios

Después del reconocimiento a exdeportistas
universitarios, el Rector general, José Trinidad Padilla
López, manifestó su compromiso de apoyar el deporte
y anunció la intención de crear un nuevo núcleo
deportivo.

Adémas, Padilla López se sumó a la propuesta
realizada por la licenciada Georgina Contreras,
coordinadora de Cultura Física, de crear un salón de
la fama para universitarios.❖O
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Envía tus colaboraciones a los correos electrónicos de la coordinación de Gaceta
Universitaria: cristyf@redudg.udg.mx ó jluis@redudg.udg.mx. Este órgano de difusión

universitaria se reserva el derecho de publicación y la edición de textos cuando lo requieran.

Si eres estudiante y quieres participar en esta página,

manda tus colaboraciones y toma en cuenta lo siguiente:

La redacción de los artículos deberá ser clara y concisa,

con una extensión de una cuartilla. Luego de la

publicación podrás recuperarlos.

También puedes participar en la sección La tira, con

una caricatura dibujada con tinta negra o marcador oscuro

sobre una hoja de papel blanco.

¡Ya será para el siguiente!
Efrén Ascencio G.*

Cada cuatro años el Mundial de futbol
es una fiesta para los aficionados a este
deporte, un desfile de las glorias
pasadas y presentes: en la televisión
abierta no hay de otra sopa.

La de gajos entra a formar parte
de las neuronas de los productores de
anuncios, conductores, comentaristas,
analistas deportivos... hasta llegar a los
televidentes, que “no tienen” más
asuntos de importancia sobre qué
hablar.

El futbol en épocas de Mundial nos
quita de la boca otra serie de palabras:
la quejumbre de siempre, para que
entre en receso, que lo de hoy es saber
acerca de los anfitriones de esta versión
de la Copa del mundo o de la vida y
pataletas de los seleccionados de cada
país.

El futbol, con ser una manifestación
deportiva plenamente caracterizada,
tiene muchos ángulos de análisis, por
lo que podemos hablar del futbol de
los mayores, los jóvenes, niños, amas
de casa, intelectuales, etcétera.

Los mayores llevan en su plática la
historia que arrastran: festejan el golazo
de equis jugador, el entrenador
mitológico durante aquel o el otro
mundial, las anécdotas sobresalientes,
las pifias memorables, los arrebatos de
los hinchas, el éxtasis de la multitud.

Los jóvenes apenas saben de la
contienda anterior o de los partidos
previos a la misma. A no ser que los
marque cierta vocación hacia lecturas
añejas, álbumes carcomidos. De lo
contrario, se tragan el cúmulo de
informaciones nuevas, de cifras del
periódico de hoy, el atiborramiento de
nombres actuales, de glorias recientes,
la ponderación que ignora las huellas
de ayer.

Los niños son otra cuestión:
apenas abren los ojos y los abruma la
multitud de opiniones, de fanatismos
a ultranza, de la “sapiencia” que les
enciman los adultos. Visten una
camiseta por imitación. Para qué
enseñarlos a reflexionar. El deporte
comercial requiere de nuevos y no
pensantes seguidores, de
nacionalismos que ponen la salvación

de la patria en un gol, que depositan el
honor del país en el triunfo contra los
adversarios.

De esta manera aprenden que la
selección nacional supera a los héroes
de cualquier etapa de la historia patria,
que la filigrana de pases y tiros a gol es
una confección que supera al arte.

Las amas de casa puede que sean
aficionadas de verdad, pero es probable
que no, que entiendan tanto de
alineaciones y estrategias, como de
naves espaciales. El drama inicia
cuando el horario de los partidos
interfiere con sus telenovelas, con su
programa favorito y entonces hay que
apergollar o arribar a un acuerdo.

Es frecuente que entren a un
acuerdo de televisores separados, de
cada cual su enajenación, de tú
quédate con tus aburridos
comentarios, o con displicencia
tolerar que un gol, unas cervezas y
la compañía de amigos de su esposo
constituyan la república del
hermetismo, la logia en la que
pueden entrar las señoras o mujeres
si transportan en bandejas una fuerte
dosis de botanas, de limones
partidos y cubitos de hielo con su
respectivo “piquete”.

El intelectual es con frecuencia un
aficionado vergonzante, un “analista”
de las enajenaciones ajenas y a veces
de las represiones propias, porque el
futbol representa el circo del momento,
que hace olvidar la justicia del pan a
fracciones iguales, que incita al grito
antes que a la organización del grito,
que habla de equipos sin llegar al
trabajo en equipo, que enlista los
nombres de la fugacidad, pero
desatiende las cifras de una nómina que
alcance para comer.

Después de concluido el Mundial,
quedarán los estragos de este en los
miles de víctimas seducidas por su
encanto.

¿Cuál encanto? Después de que
México perdió con un enemigo
mediano (Estados Unidos), en dónde
radica la magia de esta competencia
deportiva. Así piensan muchos.

¡De nuevo a soñar en el siguiente!

* Estudiante del CUCBA.

Un voto a favor de ineptos

José Ángel García*

L a mayoría de los
profesionales que ofrecen
un servicio a la población,

los avala la Secretaría de
Educación (los del área médica,
además por la de Salud), instancias
que les exigen poseer el título
correspondiente y los permisos
que marca la ley.

Muchos de estos
profesionales, además de una
preparación general, pasaron por
una especialización, ya sea por
medio de cursos, diplomados,
maestrías o doctorados.

Aseguran quienes estudian de
cerca e l  fenómeno de
mundialización que vivimos, que
cada cinco años el conocimiento
es renovado casi en su totalidad,
lo que exige a los profesionales
en genera l  una constante
actualización.

A pesar de que las
dependencias oficiales buscan la
profesionalización de quienes
at ienden los serv ic ios a la
población, existen con frecuencia
casos de iatrogenia en el sector
salud, o sea, daños ocasionados
a los pacientes.

Los otros profes ionales
también ocasionan daños a su
clientela cuando no ejercen de
forma honesta y acertada la
profesión que eligieron.

Los sicólogos son un ejemplo
rotundo de que una mala
conducción de sus pacientes no
llega a los periódicos y por lo
regular  tampoco son
demandados. Ignoro si hay para
esta profesión, y las otras, una
especie de Conamed (Comisión
nacional de arbitraje médico), que
sirve de interlocutora entre las
demandas de l  paciente y la
versión del médico.

Los medios de información
refieren con frecuencia casos en
que la comunidad es dañada por
personas poco profesionales, sin
escrúpulos.

Traigo a cuento lo anterior,
porque, a contracorriente de lo
que exigen los t iempos y la
sociedad, el Congreso del Estado
rechazó mandar una solicitud al
Congreso de la Unión para que
estab lezca como requis i to
obligatorio contar al menos con
escolaridad de secundaria a todas
aquellas personas que aspiren a
cargos de elección popular.

Tal inic iat iva consideraba

necesario efectuar reformas a la
constitución y a la Ley federal
electoral para que toda persona
que busque los cargos públicos de
diputado federal o local, senador,
presidente municipal, gobernador
o presidente de la república,
contara al menos con certificado
de instrucción secundaria.

Uno de los legisladores a favor
de la iniciativa, argumentó: “La
obligatoriedad de la impartición
de educación secundaria nos sitúa
en la necesidad de ampliar una
fracción en la cual se incorpore
la obligatoriedad de haber cursado
el nivel máximo de estudios a que
obliga a todos los mexicanos el
ar t ícu lo tercero de nuestra
constitución”.

No obstante lo benéfico de la
propuesta, el PAN votó en contra,
con lo que tendremos que esperar
mejores condiciones para que tal
deseo prospere.

El fin que tuvo dicha iniciativa
habla de que existen clanes que
pretenden nos s igan
representando en las cámaras y
en los puestos públ icos,  los
personajes menos indicados para
hacerlo, aquellos que por la fuerza
de la “polaca” (s inónimo de

Cartón

corrupción, compadrazgo,
nepotismo y servilismo) llegan al
poder.

Si  b ien e l  promedio de
escolaridad de los mexicanos es
bajo,  no debemos ser
representados por los menos
capaces, por los que no saben lo
que traen entre manos y utilizan
el poder para beneficio particular.
Casi  cualquier  pres idente
municipal es un ejemplo de ello.
Muchos diputados no podrían
l ibrarse de ta l  est igma. Hay
excepciones que confirman la
regla.

Una mayor escolaridad no
garantiza honestidad, pero sí
tener un mejor panorama de lo
manejado, una vis ión menos
obtusa y cuadrada de la realidad,
más flexibilidad en la toma de
decisiones...

México está condenado, al
parecer por un buen rato, a la
posibilidad de que sus presidentes
municipales, diputados, senadores
y demás no tengan como traba su
analfabetismo, real o funcional,
para llegar a conducir a quienes
ya rebasaron tal situación.❖

Estudiante del CUCEI.


